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С Е Г О Д Н Я — день знаний и день у ч и т е л я

Э т о т  ДЕНЬ, повторяясь ежегодно, 
всякий раз несет свои приметы. 
Вот и нынче хочется разглядеть 

их. В чем они?
Сейчас, ногда страна, ее экономика в 

сложном положении, возникающие нега
тивные, порой драматические процессы 
обострили множество проблем, а нерешен
ных вопросов в народном образовании по- 
прежнему остается много. И все же, хотя 
медленно, но дело просвещения сдвигает
ся с мертвой точки. Начинается то, о чем 
долго мечталось; школа обретает недоста
вавшую ей свободу мыслить, решать, дей
ствовать. Этот процесс получил юридиче
ское подкрепление.

Недавно на обсуждение педагогов вьше- 
сены проекты экспериментальных учебных 
программ, утверждены примерные «Вре
менные положения о средней общеобразо
вательной и профессиональной школах». В

ГОЛ!
них просматривается стремление отказать
ся от старых шаблонов, перейти к диффе
ренциации обучения в соответствии со 
способностями и Склонностями ребят, уси
лить его гуманитарную направленность. В 
ряде школ и СПТУ области вводятся новые 
фсфмы занятий— лекции, семинары, диспу
ты. Вместо поурочных баллов действует 
зачетная система оценки знаний.

Уже более года как объединились под 
единым управлением школы и профтехучи
лища. Сегодня можно говорить о сложно
стях этого процесса, но есть и положи
тельные результаты, которые дает это со
дружество. Появился единый методиче
ский центр, Дом техники, ДСО «Трудовые 
резервы», объединившее разрозненные 
силы работников физкультуры. Расширя- 
(ется практика создания в школах проф- 
■классов, помогаюпщх школьникам полу- 

. 1чить не только. профессиональную подго- 
^*^товку, но и снять психологические, эмо

циональные, стрессовые нагрузки. Труд
но! но все-таки пробивают дорогу в шко
лу демократаческие формы работы с пе
дагогическими и ученическими коллекти
вами. Примером тому является создание 
общестаенных советов школ, городских и 
районных советов по народному образова
нию. С расширением прав, полномочий 
советов школ появились индивидуальные 
концепции развития школ и пятидневные 
учебные недели, особенно в начальных 
школах. Появились школы-комплексы с 
детскими садами в селах Бакчар Бакчар- 
окдао, Каргала Шегарского, Маранса 
Колпашевского и ряде других районов.

Учебно-научно-производственные комп
лексы прочно входят в жизнь. Кибернети
ческий центр — один из них. Объедине
ны под единым руководством СЦТУ-34, 
школа №  28 и 6 детских дошкольных уч
реждений завода резиновой обуви, школа 
и ОПТУ с. Подгорного Чаинского района. 
Томский филиал НИИ трудового обучения 
и профессиональной ориентации АПН 
СССР свои эксперименты проводит на ба
зе школ № №  4, 9, 23, 32, СПТУ №  11, 
19, 42 г. Томска, школ г. Кедрового, Улу- 
Юла Первомайского района.

Пединститут имеет свои базовые шко
лы —  № 51 г. Томска, Кисловскую Том
ского района, станцию, юных натуралистов.

Укрепляется двусторонняя связь вузов 
со школами. С одной стороны, чего рань
ше и не представляли. —  выездные прием
ные экзамены непосредственно в районе, 
школе. Именно так вели набор в згнивер- 
ситет, политехнический .и педагогический 
институты. С другой стороны, преподава
тели вузов принимали участие в выпуск
ных экзаменах в школах. И, что особенно 
приятно, 12 учителей области получили 
серти^кйты. А  это значит,, что их уча
щиеся получили право пользоваться полу
ченной в школе оценкой при поступлении 
в вуз без дополнительной сдачи экзамена. 
Обладателями таких сертификатов явля
ются учителя Б. И. Вершинин, С. С. Бо
гоявленская. В. Р. Илларионова и другие.

Главное лицо перестройки школы 
учитель. Никакие реформы, никакие ново
введения в школе не дадут результат, если 
они не пройдут через ум, душу, сердце 
учителя. Каждый учитель должен стать 
творцом, найти свою методику, отвечаю-

щ ^  его личным качествам. Новым содер
жанием в области наполнилось движение 
учителей-новаторов. Более двух тысяч 
педагогов объявили свои уроки открыты
ми, интересно работает методический клуб 
«Эврика». Активный поиск в'разработке 
новой концепции общего среднего образо
вания ведут коллективы школ №МЬ 13, 23, 
26, 55 Томска и многие другие.

Требования к учителю растут, но и вни
мание к нему не должно ослабевать, и это 
прежде всего касается жилищных условий. 
После принятия в 1988 году пленумом об
кома КПСС решения по реформе школы 
во всех районах были разработаны про
граммы обеспечения учителей жильем, 
проведения капитальных ремонтов. Толь
ко хозспособом строится в этом году 3,5 
тысячи квадратных метров жилья. Однако 
еще более 1.200 учительских семей обла
сти не имеют нормальных жилищно-быто
вых условий. Нравственный долг совет
ских, прс^оюзных, хозяйственных орга
нов решить эти вопросы до конца.

Формализм, принесший так много вреда 
нашей школе, сегодня объявлен вне закона. 
Но рецидивы его еще опасно проявляют
ся в педагогической теории и практике. 
Медленно решаются стереотипы авторитар
ности в отношениях инспектора и учителя, 
клаоеного руководителя и ученика. Схват
ки новаторства с консерватизмом и бюро
кратизмом, где бы они ни происходили, 
требуют активного участия, обостренной 
принципиальности партийных комитетов, 
местных Советов, коимсомола, органов на
родного образования.

Проблемы, возникающие в духовной 
сфере общества, отрицате.льно влияют на 
формирование взглядов молодежи и под
ростков. Поэтому психологи и социологи 
должны поспешить в школы со своей по
мощью, тем более что с этого учебного 
года должность психолога вошла в штатное 
расписание школ. Сегодня происходит не 
только критическое переосмысление каж
дого десятилетия советской истории. В 
муках рождается новый для общества под
ход к самому выбору идеала. Дети особен
но Н5̂ ждаются в таких близких примерах 
для сравнения — естественной притяга
тельности доброты матери, справедливости 
отца, великодушия учителя. Осмысленно вы
бирать для себя героя исторического — 
это требует большой душевной работы, 
знаний об окружающем мире, тут не надо 
ребят торопить. Но именно теперь на пике 
обострившихся, вскрывающихся день ото 
дня социальных язв, с одной стороны, ра
стет самосознание ребят. ойютряется 
чувство социальной оправедливости, го
товность откликнуться на чужую беду. Но, 
с другой стороны, низкая культура, 
прагматизм. Остро встают в ребячьей сре
де проблемы детской преступности, ранней 
наркомании и токсикомании. Вот почему 
повышенный интерес к семье и семейному 
воспитанию вполне обоснован — ведь от 
того, насколько крепкими будут семейные 
связи, в немалой степени зависит нравст
венный микроклимат города, села, района. 
И потому совместными усилиями партий
ных организаций, педагогических коллек
тивов и женсоветов надо искать пути 
улучшения нравственного климата семьи, 
смело переходить от «волевого подхода» 
к индивидуальной работе с родителями.

Как известно, февральский (1988 г.) 
Пленум ЦК КПСС с особой силой под
черкнул необходимость улучшения трудо
вой подготовки, начатой в школе, но, к со
жалению, в последнее время стали возни
кать существенные трудности во взаимоот
ношений школ и базовых предприятий. 
Предприятия* перешедшие на новые фор
мы хозяйствования, значительно снизили 
интерес к школе, а это в известной мере 
сказа.лось и на результатах трудового вос
питания, обучения и профессиональной 
ориентации школьников. Задача ставится 
так: не упускать завоеванных позиций.

Необходимо консолидировать усилия 
учреждений народного образования, совет 
ских* хозяйственных, комсомольских и 
профсоюзных органов, производственных 
коллективов и взять этот вопрос под осо
бый контроль' партийных комитетов.

Сегодня переступили порог учебных 
заведений области около 200 тысяч уча
щихся и студентов. Многие пришли в но
вые здания, двадцать одна новая школа и 
двадцать три постройки почти на 10 тысяч 
мест распахнули двери в День знаний. Уча
щиеся зырянского СЦТУ в этом году по
лучат хороший подарок — учебный комп
лекс. В заботе о школе много усилий при
ложили органы народного образования и 
местные Советы Верхнекетскогб, Те^ль- 
детского, Чаинского, Парабельского, Том
ского, Колпашевского районов.

День знаний —  это праздник надежды 
Сегодня начался год сельской шко
лы, объявленный Всесоюзным съездом 
работшков народного образования. Будут 
возрождаться малые школы, а значит, сно
ва оживут пустеющие села. В добрый 
цуть, новый учебный год.

Л. ГЛУШКОВА,
яиетруктор идеологического отдела 

обкома партии.

НОВАЯ Ш КО ЛА
Новосельем отметили на

чало ^ебного года ребята 
из с. Новоселова Колпашев
ского района. Строители из 
стройуправления М  23 тре

ста «Томлесстрой» сдали 
здесь в эксплуатацию новую 
среднюю школу. В центре 
села выросла двухэтажное 
типовое эдаяие из двух кор
пусов, соединенных перехо
дом. В одном из корпусов— 
учебные классы, в другом— 
мастерские и спортивный

зал. Строители постарались, 
насколько возможно, улуч
шить типовой проект. В от
делке школы использована 
плитка «под мрамор». Ас
фальтирован и благоустроен 
участок вокруг школьного 
здания.

В. СМИРНОВ.

V г

особенны й

у ч и т е л ь ?
Дочь прибежала из шко

лы: «Мама, у нас новый учи
тель биологии, такой умный, 
такой красивый!». Мама, 
заглянув в школу, познако
милась с новым учителем и 
удивилась: вроде бы совсем 
обычный...

Прошло четыре года, как 
Сергей Павлович Бпанишни- 
ков стал работать в школе 
Мд 32. С тех пор в него 
влюблены все его ребята и 
их родители тоже. И колле
га, учитель биология С. Н. 
Вицман, выдал Бпанишнпко- 
ву лестную характеристику.

Что же особенного в этом 
учителе? И в школу-то он 
попал случайно. Когда учил
ся на биофаке в ТГУ, и не 
помышлял о педагогике. Поз
же, когда работал в НИИ 
биологии и^биофизики, за,хо- 
телось «живого» дела. Ре
шил попробовать занимать
ся с ребятами, сначала на 
полставки. И... перетянуло. '

Сергей Павлович, знает, 
что путь к ребятам лежит 
через интерес. Но он катего
рически против выражений 
типа «пробудить интерес», 
«воспитать», «переубе
дить». «Главное —  не убить 
в детях то, что в них уже 

. заложено. Может, это и спор
но, но я не ставлю себе 
целью воспитать ребят. Вос
питывает общество, а учи
тель показываег свое отно
шение к тем или иным яв
лениям», —  считает биолог.

Принципы демократии, ко
торые провозглашаются сей
час в школе, у этого моло
дого педагога заложены в 
самом характере. И хотя ру
гают его часто старые, опыт
ные учителя: дескать, либе
ральничает много с подрост
ками, — школьники давно 
оценили ту свободу человече-

Вниманию жителей области!

28 сентября 1989 года 
'состоится внеочередная 
сессия областного Совета 
народных депутатов с отче
том исполнительного ко
митета по решению неот
ложных социальных про
блем, углублению экономи
ческой .реформы, развитию 
гласности и демократизации 
общественной жизни.

мы сильны
ЕДИНСТВОМ

Душевную боль вызвало 
у меня чтение Заявления 
ЦК КПСС о положении в 
республиках Со'ветской 
Прибалтики. Боль за то, 
что люди, кровно заинтере
сованные в решении на
циональных проблем, не 
могут прислушаться к го
лосу разума и дать отпор 
силам, которые разжигают 
национальную рознь, при
зывают к выходу из соста
ва СССР.

Все мы с огромным вол
нением следили за работой 
Съезда народных депутатов, 
сессии Верховного Совета 
СССР. Наверное, многие 
обратили внимание на то, 
насколько убедительно и 
г.лубоко выступали депута
ты от прибалтийских рес

публик, какие интересные 
мысли высказывали! Дума
ется, прибалтийские депута
ты преподиесли и настоя
щий урок парламентской 
культуры. И, наверное, не 
случайно, именно Литва, 
Латвия, Эстония стали 
первоп^ходцами в таком 
деле, как внедрение рес- 
*публиканокого хозрасчета. 
Центральный , Комитет 
КПСС, как отмечается в 
Заявлении, оказывал и бу
дет оказывать этим респуб
ликам помощь в углубле
нии перестройки.

Разумеется, непросто от
решиться от груза наслое
ний и искажений прошлого, 
обид, трагедий сталинщи
ны. Извращедие в конце 
30-х годов ленинских прин

ципов внешней политики 
должно быть осуждено. Но 
разве только прибалтий
ские народы пострадали в 
годы жестокости и беззако
ния? Восстановление исто
рической правды не должно 
походить на сведение сче
тов с другими народами, ни 
в чем перед прибалтийски
ми республиками не вино
ватыми.
, Сейчас как-то не приня
то упоминать устоявшуюся 
фразу; «В  единстве на
ша сила». От беззастенчи
вой ее эксплуатации, не 
подкрепленной^ реальными 
делами, она поблекла и 
стерлась. Но мысль-то, 
заложенная в ней, —  вер
ная! И я поддерживаю об
ращение Центрального Ко
митета КПСС к коммуни
стам, народным депутатам, 
народам Советской Прибал
тики с призывом сохранить 
единую семью советских на
родов. Не конфронтащия 
нужна сейчас, а диалог.

Н. КОНЯХИНА, 
ветеран партия и пе
дагогического труда,

ЖИТЬ, УВАЖАЯ ДРУГ ДРУГА

ского общения, которую по
дарил им Епанишников. •

«Он видит в нас личность, 
на уроках .Сергея Павлови
ча мц можем спорить, мы 
раскрепощены», — взахлеб, 
перебивая друг друга, расска
зывали Алла Вергун и Свет- 
лй).а Ульченко. Зги девочки 
в числе других двадцати пя
ти выпускников (!) Епаниш- 
никова поступили в этом го
ду в медицинский институт. 
Став студентами, ребята 
вспоминают уроки Сергея 
Павловича как неоценимую 
помощь. «Никогда он учеб
ник не повторял, а вопросы 
задавал «нешкольные», не
стандартные».

Вспоминают выпускники 
и рассказы об экспедициях, 
просмотр слайдов, отснятых 
самим учителем где-то в теп
лых морях, дискуссию 
«Существует ли Лохнесское 
чудовище?». И все это при 
крепкой дисциплине, высо
кой куль'^ре общения ре
бят. Даше самые неспокой
ные мальчишки ведут себя 
на уроках «Палыча» достой
но, а «а  зачете считают за 
честь получить хорошую 
оценку.

А  как все ребята переаш- 
вали за своего учителя, ког
да он сам поступал на кур
сы переподготовки при Ле
нинградском уииверситете. 
Скоро уедет Сергей Павло
вич на весь учебный год. 
Понял, что учителю не обой
тись без знания психологии. 
«Пока у меня многое дер
жится на интуиций, самооб
разовании, а через год вер
нусь уже психологом». Есть 
сложности с поездкой; все- 
таки семья, двое детей. Да 
что-нибудь придумает Сер
гей Павлович, а жена пой
мет, сама по образованию 
биолог, в душе — прирож
денный педагог.

Сегодня его вьшускники 
соберутся в прекрасно 
оформленном кабинете био
логии, и начнутся воспоми
нания:

— Как весело было, когда 
Сергей Павлович на Новый 
год Дедом Морозом был!

Поинтересуются здоровь- 
е.м кролика, который скачет 
по квартире учителя с само
го выпускного вечера (по
дарок ребят), а напоследок 
споют песню: «Палыч может, 
Палыч может все, что угод
но...».

Р. СКРИПНИКОВА.
Фото А. СЕМЕНОВА.

Заявление ЦК КПСС о по
ложении в республиках 
Советской Прибалтики
не оставило равнодуш
ными томичей. В эти дни в 
трудовых коллективах, пар
тийных организациях идет 
обсуждение этого важного 
документа, высказываются 
порой полярные точки зре
ния, кипят страсти.. Состоя- 
ялся такой разговор и в кол
лективе отдела сбыта Том
ского мано.метрового завода.

Те чувства и эмоции, ко
торые звучали в высказыва
ниях рабочих, понятны. Ведь 
среди потребителей продук
ции манометрового завода — 
предприятия Литвы, Латвии' 
и Атонии.

— Сотни тысяч приборов, 
собранных руками заводчан, 
получают в редпубликах При
балтики, — говорит эконо
мист отдела сбыта, секретарь 
цеховой парторганизации 
В. В. Тимошенко. — Напри
мер, нашими манометрами 
пользуются на Резекненском 
заводе доильных установок, 
на заводах Елгавы, Вильню
са, Таллинна, Риги.

Кстати, несколько лет на
зад завод установил кон
такты с одним из научно-ис
следовательских институтов 
Литвы, идеи вильнюсских 
ученых активно использова
лись томичами для совер
шенствования процесса про
изводства .манометров. Такие 
взаимосвязи выгодны обеим 
сторонам.

Но сегодня заводчане вы
сказывают серьезную обеспо
коенность процесса1МИ, раз
вернувшимися в братских 
республиках, в разговорах 
звучат недоумение и горечь;

— Трудно понять ту часть 
населения республик При
балтики, которая призывает 
к отделению от Советского 
Союза. Ведь это тянет народ 
в пропасть!

— Мы все в стране ев: 
заны друг с другом множе
ством контактов: производст
венными, культурными, да й 
просто человеческими. Ивее 
это в один миг •порушить? 
ЬСому от этого лучше ста
нет?

— А  сколько наших лю
дей разных национальностей 
погиб.ю во время Великой 
Отечественной войны, осво
бождая Прибалтику! Неуже
ли и это все забыто?

Горячо, заинтересованно 
говорят о волнующей сейчас 
кал.дого из нас проблзме 
рабочие А . В. Гирко, И. Ф. 
Лубенников, мастер Г. А. 
Стародубова, экономист Е. В. 
Усманова и другие. Общее 
мнение таково: Заявление
ЦК КПСС —  очень важный 
и своевременный документ, 
обращенщ>1й к здравому 
смыслу народов Прибалти
ки. Именно здравого смыс
ла, взвешенности, рассуди
тельности так не хватает 
сейчас мни им народам в ре

шении сложнейших и набо
левших национальных проб
лем. И вновь звучат мнения.

—  Прибалтийские респуб
лики получили во1зможность 
развивать у себя территори
альный хозрасчет. Это какие 
перспективы раскрываются! 
Только и работать. Но раз
ве в такой обстановке мож
но чего-нибудь добиться?

— По-моему, проявляется 
неуважение к людям другой 
национальности. Вот вроде 
бы идет борьба за демокра
тию, а разве демократичен 
так называемый ценз осед
лости? Какая уж тут демок-. 
ратия, если приезжий не 
сможет что-то купить в лат
вийском магазине, потому 
что у него нет рижской про-  ̂
писки?

— У нйс на заводе рабо
тают и латыши, и ЛИТОВЦЫ'. 
Очень дружно живут в кол
лективе, пользуются уваже
нием.

— Вот и всем надо так 
жить — уважая друг друга.

Да, сйгодня только так и 
■нужно строить взаимоотно
шения в нашем общем доме, 
именуемом Советским Сою
зом. На основе уважения, 
добрососедства, равнопра
вия всех наций. За это и вы
сказались рабочие.

М. СЛАВИН.

Юйациалисты советуют

Облисполком просит жи
телей области направить 
свои предложения, замеча
ния о работе облисполкома, 
местных органов власти по 
адресу: г. Томок-БО, пло
щадь им. В. И. Ленина, 6, 
облисполком, с пометкой 
«К  сессии областного Сове
та».

Скоро уб и р ать  
к а р т о ф е л ь

Период посадки картофе
ля этой весной был сильно 
растянут из-за нехватки се
мян в хозяйствах —  с кон
ца второй деНады мая и до 
середины июня, а часть пло
щадей Засаживалась до кон
ца второй декады. Цоэтому 
наблюдается большое разли
чие в накоплении урожая и 
созревании клубней. Накоп
ление урожая на отдельных 
площадях на 20 августа ко
леблется от 120 до 50 цент- 
■неров на гектаре. Это зави
сит не только от сроков по
садки, но и от качества се
менного материала, густоты 
посадок. Низкий урожай 
(при средней густоте посе
вов) в ряде хозяйств нако
пили среднепоздние сорта, в 
том числе сорт «берлихин- 
ген», и несортовые посевы 
(смеси сортов)-

Нынче в совхозах Томско
го района проведены необ
ходимые защитные меро
приятия по фитофторе, боль
шинство ' хозяйств провели 
трех-, четырехкратные обра
ботки медесодержащими 
препаратами. На посевах 
картофеля отмечается сла
бое развитие фитофтороза 
на нижнем ярусе листьев. 
Агрономы хозяйств за раз
витием фитофтороза долж
ны следить и в случае силь
ный вспышек перезаражения 
растений, на отдельных по
ля:^ дополнительно провести 
обработку их медесодержа
щими препаратами.

Если развитие фитофторо
за останется на сегодняш
нем уровне, борьба с ним 
будет заканчиваться химиче
ским уничтожедием ботвы.

Обследования посевов кар
тофеля показали, что в ряде 
хозяйств на семенных уча
стках не проведены фято- 
прочистки. Поэтому срочно 
(до удаления ботвы) необхо
димо провести фитопатоло- 
гаческие прочистки. На се
менных участкад — удалить 
с поля все растения, пора
женные вирусными и други
ми болезнями, вместе с 
клубнями.

В наших (шбирских усло
виях большинство картофе
ля к уборке не успевает за

кончить вегетацию, поэтому 
клубни имеют непрочную 
кожуру. Ботва часто забива
ет подкапывающие и ботво- 
удаляюпще рабочие органы 
картофелеуборочных машин, 
что влечет за собой допол
нительные повреждения и 
потери картофеля. Поэтому 
при подготовке поля к убор
ке урожая необходимо про
вести предуборочное удале
ние ботвы. Оно ускоряет со
зревание клубней, способст
вует подсыханию почвы, что 
облегчает работу уборочной 
техники. Ери этом снижает
ся механическое поврежде
ние клубней, предупреждает
ся поражение их фитофторо- 
зом, улучшаются семенные 
и породные качества.

Предуборочное удаление 
ботвы делится на два техно
логических процесса: уничто
жение надземной массы рас
тений химическими препара
тами (десикация) и скашива
ние ее с последующим дроб
лением.

Десикацию следует прово
дить на семейном картофе
ле за 10— 14 дней, на про
довольственном —  за 5— 7 
дней. Скашивание соответст
венно за 5— 8 и 2— 3 дня до 
начала уборки. При химиче
ском способе используют 
хлорат магния (25— 30 кило
граммов на гектар). На се
менных участках. можно 
применять реглон (двадцати- 
процентный водный раствор, 
два литра на гектар). Опры
скиватели должны быть от
регулированы «а  норму рас
хода рабочей жидкости 
300— 400 литров на гектар. 
Надземную часть растений, 
обработанную десикантом, 
скашивают косилкой • из
мельчителем КИР-1,5 Б. Вы
соту среза ботвы устанавли
вают 8 зависимости от вида 
машин, используемых на 
уборке картофеля. Если при
меняют картофелекопалки, 
то ботва должна оставаться 
не более 8— 10 сантиметров, 
при уборке комбайнами — 
18— 20 сантиметров. Корот
кая ботва во время работы 
комбайна проваливается че
рез ботвоудаляющий прут
ковый трансп(фтер и вместе 
с клубнями поступает на пе

реборочный стол комбайна, 
что затрудняет отделение 
клубней от примесей.

В отдельных хозяйствах 
уничтожают ботву только 
механическим способом, что 
не дает ожидаемого резуль
тата. При выпадении дож
дей или обильных рос неско
шенные остатки ботвы отра
стают. Без десикации ботвы 
(при одном механическом 
удалении) измельчение и 
разбрасывание по поверхно
сти поля ботвы,, пораженной 
фитофторозом, создают бла
гоприятные условия для пе- 
резаражеяия клубней во 
время уборки.

В связи с различным со
стоянием полей по накопле
нию урожая в каждом хо
зяйстве, имеющем товарные 
посевы картофеля, необходи
мо определить очередность 
по срокам уборки полей пу
тем просмотра урожая мето
дом проб, одновременно ус
тановить также очередность 
по срокам удаления ботвы.

К предуборочному удале
нию ботвы надо подходить 
дифференцированно в зави
симости от погодных усло
вий и состояния растений. В 
теплые сентябрьс1й!е дни тем
пы прироста урожая карто
феля .среднепоздних сортов в 
наших условиях довольно 
высоки и ежесуточно дости
гают до 3— 5 центнеров с 
гектара, в зависимости от 
влажности почвы.

В текущем году уборку 
ранних и средиераиних сор
тов картофеля («приобский» 
и другае) для закладки на 
семена нужно закончить в 
первой декаде сентября. 
Уборку ореднепоздних сор
тов на семена и продовольст
венные цели следует едш- 
муть на 5 дней позднее сло
жившихся многолетних сро
ков, но всю уборку картофе
ля надо провести организо- 
вгшно, за 10— 12 дней и за
кончить не позднее 25 —  27 
сентября, чтобы не допу
стить подмораживания клуб- 
ней л. СПИЦЫНА,

г. АН АН ЬЕВА, 
агрономы облагропрома.
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ЭКСПЕРИМЕНТ
в ПОДГОРНОМ

Летние каникулы принесли учителям Подгорненской средней школы свои осо
бые заботы. Потребовалось выбрать нового директора. Долго предлагали альтер
нативные кандидатуры, кока голоса не сошлись да Э>силнн Григорьевиче Тито
ве. Его педагогический и творческий дар был хорошо проверен на посту дирек
тора СПТУ-26, расположеиного ка рдной .территории со школой. Но как быть с 
профтехучилищем?

Было решено объединить {школу н СПТУ, назвав новое заведение учебно
производственным комплексом. |Пока ка {правах эксперимента. Директором комн- 
лекса и стал В. Г. Титов.

Ш -

В июле Василий Григорьевич участвовал й работе Всесоюзного семинара по 
вопросам совершенствования трудовой я профессиональной подготовки юной 
рабочей |смены. После его {возвращения состоялся наш разговор.

— Василий Григорьевич, сегодня р вас 
весь район говорит, как \0 человеке сме
лом, я первую очередь. Что толкнуло взять 
на себя столь нелегкий груз ответственно
сти (И забот?

■“  Хотелось, чтобы наш большой кол
лектив оценил это не как лихую смелость, 
а как шаг разумный, требующий от каж
дого удвоенной творческой энергаи, вло
жения сердечных сил. Чтобы в полной мере 
вклад был «по способностям».

нет полнокровнее. Вернее, должна стать. 
Но финансирование пока идет по разным 
ведомствам. С этим приходится соглашать
ся, потому что арифметически слить сред
ства'в один бюджет комплекса — получит
ся большая сумма, вряд ли ее предоста
вят. Совет сможет более разумно коорди
нировать .учебную, трудовую, бытовую, 
культурную жизнь ребят, используя возрос
шие возможности. Например, нынче мы 
для СПТУ достали компьютерный класс...

Среди двухсот участников семинара из 
всех областей и республик страны мне не 
удалось найти тех, кто имел бы опыт ра
боты по избранной нами системе, что дела
ет эксперимент не только исключительным, 
но, более того, ответственным. И только 
новые цели перестройки школы привели к 
такому пути. Убежден — более эффектив
ному. Пора снять недобрую печать, кото
рую школа ставит на СПТУ, поднять пре
стиж трудовой профессии с первого класса 
школьной скамьи, органично слить трудо
вую и общеобразовательную подготовку на
шей рмены.

У  нас удачно сложились условия. Шко
ла с интернатом, СПТУ с общежитием 
стоят на одной площадке, окна в окна. У  
школы —  сильные учителя-предметники, 
у СПТУ — крепкая база трудового обуче
ния, учебное хозяйство, своя земля, техни
ка, налажены арендные отношения. С ма
лых лет ребята могут развивать способно
сти, учиться уважать сельский труд. Не 
ссылкой для пасынков школы станет 
СПТУ, а родным домом, где любые твои 
способности в равной цене.

-— Что полезного для работы в услови
ях этого эксперимента вы взяли на семи
наре в Могилеве?

—■ Я получил заряд «KHCHopcwa» в ра
боте и убеждение в верности эксперимен
та. Я бы назвал четыре цели, которые до- 
стигауты в Могилевском ОПТУ-1. {Неда
ром там проводят подобные семинары). 
Первое — прочная учебная база. Тут мы 
ближе к их уровню.

Судьба делегата
Второе —  создание условий для работы 

и разностороннего развития вне урока. 
Глазам не верилось, но при СПТУ у них 
есть свои видеосалон, дискоклуб, клубы 
атлетики, гимнастики, «Хозяюшка», конно
спортивный со своей конефермой и стадио
ном, 30 выездных лошадей! Есть мото- 
KJ^6, стрелковый тир, на собственной ба
зе тренируются 50 велогонщиков, ребята 
строят дельтапланы и парашютную вышку. 
Мы и мечтать не смеем о таком богатст
ве.

— По усложняется управление...
—  Конечно, один директор такого комп

лекса, будь он семи пядей вр лбу, не «оди- 
рижирует» этим «хозяйством». Потому ру
ководящим органом является совет комп
лекса. В него избираются представители 
от мастеров, преподавателей, учащихся, от 
родительского комитета. И еще представи
тельство — от райкома комсомола, худо
жественной, спортивной, музыкальной 
школ, от главного нашего «спонсора» — 
РДПО. „Вон какая сила .воспитания, если ее. 
объединить! Кроме того, на паритетных 
правах будет и директор СПТУ. Его тоже 
изберет коллектив.

— А  не помешают ведомственные ин
тересы членов совета комплекса?

Третье —  высокий уровень культуры 
быта. И учащихся, и мастеров, и учителей. 
Видели мы настоящие поточные линии в 
учебных цехах, белосненсные салфетки и 
костюмы дежурных в столовой, самую со
временную мебель в общежитиях, баню- 
сауну, похожую на дворец, асфальт и пе
сочком покрытые аллеи в саду. И нигде 
окурка не увидели: курить у них не при
нято. Правда, училище свободно располо
жено на 30 гектарах территории, вынесен
ной за окраину города. Мы связываем на
дежды с развитием учхоза на том же уров
не культуры.

— Пока ведомственность сохраняется, 
будут и свои нюансы. Слияние учебно-про
изводственной базы входящих в комплекс 
и его совет учреждений не вызывает сом
нений в том, что жизнь в общем доме ста-

И четвертое — культурный, творческий 
уровень педколлектива, мастеров. Подчерк
ну, что престиж того, могилрвского, СПТУ 
так высок, что принимают учащихся по 
конкурсу, не говоря о педагогах. Так что 
образцы есть, есть и вера, что можно их 
достигать у нас. Объединение сил в этом 
деле — только на благо.

Беседу вел 
Я. ВАРКЕНТИН, 

наш собкор.
с. Подгорное Чаинского района.

«Выписка из протсжола 
заседания томской уездной 
учительской конференции, 
состоявшейся 20 декабря 
1924 года. Присутствовало 
35 делегатов. Сл;^али: по
вестку Всесоюзного съез1да 
учительства и выборы де
легатов в количестве одно
го человека.

Постановили: избрать
Степана Емельяновича Ин- 
зеля . на Всесоюзный 
съезд учительства... С под
линным верно: секретарь
Губпроса»...

В селе Воронове Кожев- 
никовского района жил и 
работал уважаемый детьми 
и взрослыми заведующий 
школой крестья1Нской моло
дежи Степан Емельянович 
Пнзель. Бывший семина
рист, беспартийный. Бывa  ̂
ло, при встрече не успеешь 
его поприветствовать, а он 
уже снимет кепку н покло
нится.

Жил он с семьей в учи
тельской школы. Кроме 
трех своих детей,'у-него же 
помещались и дети сель
скохозяйственной 'комвдуны 
№  23. Был он им как 
отец. Беспризорник Филипп 
Рыболов, позже директор 
Вороновской школы, и че
рез пятьдесят лет тепло 
вспоминает Степана Емель-

бывать в семье Инзеля: 
его старший сын Владимир 
сидел со мной за одной 
партой. До войны он рабо
тал зав|^ем Кожевникова 
ской школы. Погиб на 
фронте. Дочь Евгения всю 
жизнь. проработала учи
тельницей в Томске. Млад
ший сын Аркадий работал 
директором одного из том
ских заводов.

Преподавал Инзель лите
ратуру. Сохранился текст 
стихотворения, написанного 
на уроке, экспромтом, Сте
паном Емельяновиче1М iSMecV
те с учениками:

^Прошла пора насилья 
и бесправья, 

И канул в вечность 
старый царский строй. 

Уж больше нет тяжелого 
бесславья

Над трудовой
истерзанной страной». 

Кроме школы (крестьян*- 
ской молодежи, Инзель за
ведовал и детской сельско
хозяйственной' коммуной 
Jvb 23. Она была создана в 
1920 году. Коммуна Имела 
свои поля. Коммунары па
хали, сеяли, убирали хлеб. 
Летом— на полях, зимой — ,

Яновича.
Мне часто приходилось

учились в школе.
В январе 1925 года Ин

зель в качестве делегата 
от Томской губернии был в 
Москве на Всесоюзном

учительском съезде. Там, 
в перерыве между рабочи
ми заседаниями, и сфото
графировалась сибирская де
легация. В центре — На
дежда Константиновна 
Крупская. Крестиком на фо
то отмечен Степан Емель
янович Инзель.

В подарок привез со 
съезда Степан Инзель 
граммофонную пластинку 
с речью В. И. Ленина и 
платок. В центре его — Ле
нин, а по углам вытканы 
портреты Маркса, Энгель
са, Калинина и Троцкого. 
Только лицо Троцкого бы
ло позднее густо • чем-то 
замазано. Я хорошо пом
ню, как Степан Емельяно
вич, возвратившись со 
съезда, рассказывал своим 
коллегам о Сталине: «Этот 
всех разбодаег».

В августе того же, 25, 
года проводилось совеща
ние учителей. На нем Ин
зель рассказывал о * зада
чах, поставленных съездом 
перед учителями. После со- 
в'ещания сфотографирова
лись. Сейчас эта фотогра
фия есть у меня.

В 1933 году С. Е. Ин
зель был арестован и от
правлен в Томск. В под
вале дома №  44 по про
спекту Ленина его допра
шивали. По окончании 
следствия дочь добилась

свидания с отцом, узнала 
приговор: 10 лет исправи-
'дельно-трудовых лагерей). 
Срок Инзель начал отбы
вать в Томске, в «шестой 
точке», возле нынешнего 
железнодорожного вокзала^ 
В 1941 году С. Е. Инзель 
умер в Мариинских лаге
рях.

«Прокуратура СССР. 
29.03.89. Инзель А. С.

Уважаемый Аркадий! Сте
панович! Ваше заявление 
по вопросу реабилитации 
отца нами рассмотрено. Со
общаем, что ваш отец, Ин
зель Степан Емельянович, 
постановлением ' особой 
«тройки» ОГПУ Запсибкрая 
от 9-го сентября 1933 года 
осужден по статье 58 
п. 2 УК РСФСР к десяти 
годам исправительно-трудо
вых лагерей. Ваш отец об
винялся в участии в контр
революционной организа
ции.

Постановлением прези- 
диума кемеровского обл- 
суда от 10 сентября 1956 
года Инзель С. Е. пол
ностью реабилитирован. 
Данных о месте отбьшания 
наказания, смерти и захо
ронении вашего отца, к 
сожалению, в а|рхивном 
деле нет.

Ст. помощник прокурора 
области по надзору за 
следствием в органах КГБ 
В. М. Юрьев».

«Прошла пора насилья и 
бесправья...».

П. ЛИПУХИН, 
краевед.

Хозрасчет 
а вузе ПЛАТА ЗА СПЕЦИАЛИСТА

Будь Альберт Эйнштейн жив сегодня и работай он на 
нашей 1C вами родине, мы могли бы не знать , сегодня 
автора теории относительности. Вузовская наука перешла 
на хозрасчет. И, пока {длится переходный период, фунда
ментальные теоретические исследования не п цене. Про
мышленные предприятия финансируют только приклад
ные исследования, поощряют материально только то, что 
можно непосредственно (Использовать в производстве. Об 
этой и других проблемах вузовского хозрасчета мы реши- 

. ли поговорить с Анатолием Михайлсшичем Кориковым, 
проректором по пауке |ГИАСУРа.

— Анатолий Михайлович, 
где же выход для ученых- 
теоретиков?

—  Я думаю, что эту проб
лему решит госзаказ. Госу
дарство должно стимулиро
вать проведение теоретиче
ских исследований. Анало-- 
гично может действовать гос
заказ и в гуманитарных нау
ках, где процент фундамен
тальных исследований очень 
высок. А  пока у нас в 
ТИ АСУРе объем фундамен
тальных исследований сокра
тился. Зато значителен объ
ем прикладных разработок. 
Вот два примера.

В июле 1988 года в горо
де Анжеро - Судженске на 
нефетеперекачивающей стан
ция сдана в промышленную 
эксплуатацию автоматизиро
ванная система управления 
технологичесшми' процесса
ми резервуарного парка. Ре
альный экономический эф
фект от внедрения составил 
201 тысячу рублей.

На одном из предприятий 
Северодвинска в декабре 
1988 года сданы в проМыш- 
лшвую эксплуатацию на 
трех электросталеплавиль
ных печах новые системы
автоматизированного управ
ления технологическими про
цессами. Годовой экономи
ческий эффект —  180 ты
сяч рублей. Общий же объ
ем научных исследований 
составил в прошлом году 
тринадцать с половиной мил
лионов рублей. Если учесть, 
что вуз наш небольшой, то 
сумма эта говорит сама за 
себя.

— То есть проблем да се
годняшний день вы в этой 
области не видите?

—  Проблемы есть.' Глав
ная заключается в том, что 
мы, ученые, привыкли тор
говать промежуточным науч
ным результатом'. А  заказ
чика сегодня интересует ко
нечный продукт, малая се
рия, опытный образец. Что

бы его создать, необходимо 
опытное производство. Его 
у лас не было и на сегод
няшний день нет. Но наши 
надежды питаются тем комп
лексом, что создается на бе
регу Томи в районе третьей 
горбольницы. Там планиру
ется разместить эксперимен
тальное производство прибо
ростроительного профиля. 
Оно сможет тиражировать 
наши разработки. Тогда у 
нас будет дополнительно 
полтора-два миллиона руб
лей за счет продажи этой 
продукции. Кроме того, это 

, производство поможет нам 
поднять подготовку специа
листов на новый уровень. 
Студенты с первого курса бу
дут отслеживать технологи
ческие цепочки, участвовать 
в создании продукции.

— Видимо, такие выпуск
ники, будут дорого 8^ениться. 
Кстати, какова сегодня, вы-, 
ражаясь языком политэконо
мии, стоимость вашего спе
циалиста?

— Реально мы тратим 
все те средства, которые нам 
выделяет государство, —  а 
это шесть миллиоиов в год, 
— плюс всю, практически, 
прибыль, которую получаем 
от науки, — все это идёт на 
развитие учебного процесса. 
В результате, на одного сту
дента мы тратим в течение 
всего периода пятилетнего 
обучения пятнадцать тысяч 
рублей.

— Это достаточно много, 
особенно если сравнить с 
другими вузами.

— Даже этой суммы не
достаточно. Ведь мы гото
вим специалистов по новой 
технике. Здесь происходит 
бурное обновление каждые 
два-три года как на произ
водстве, так и в научных ис
следованиях. Это существен
но удорожает обучение. По 
нашим прикидкам, нам надо 
для подготовки качествен
ных специалистов примерно

сорок пять — пятьдесят ты
сяч рублей. С этой суммой 
мы хотя бы приблизимся к 
тому реальному уровню, ко
торый диктует производство. 
Мировой стандарт, вы знае
те, выше в два раза, причем 
в долларах.

— Где же взять такую 
уйму денег?

— Частичное решение
этой проблемы — компенса
ция от предприятий нам за 
подготовку специалистов. 
Известными документами, 
вышедшими в марте 1987 
года, определена цена спе 
циалиста — три тысячи руб
лей. Чисто символическая 
плата. Но даже этот мини
мум предприятия нам не пе
речисляют. В прошлом году 
рассчитались с нами только 
за сорок выпускников, а 
шестьсот человек заканчива
ют ТИ АСУР каждый год. 
Никаких санкций, юридиче
ских прав у нас пока нет, 
кроме двусторонней догово
ренности: хотите специали
стов — платите деньги. Но, 
я думаю, положение поме
няется. Томские специали
сты ценятся, и, коцца в сле
дующий раз мы откажем 
предприятиям - должникам 
в наших выпускниках, они 
крепко подумают: опла
тить счет на три тысячи или 
нет.

— Скажите, как студен
ты отнеслись ^ |Тому, что у 
них есть теперь стоимость, 
цена?

~  Тут, по-моему, лучше 
говорить о знаниях, которые 
мы вкладываем в головы на
ших молодых специалистов,
— это, действительно, то
вар. Если начать с самого на
чала, то ведь абитури'енты 
приходят к нам как чистый 
лист бумаги. Школа, конеч
но, дает какие-то основы 
знаний, но конкретное обу
чение, ориентированное на 
конкретного заказчика, начи
нается только в вузе. У  нас 
есть система договоров на 
целевую подготовку с пред
приятиями прежде всего 
близлежащих регионов: 
Омск, Кемерово, Новоси
бирск, Северный Казахстан
— вот наша география. Есть 
прямые контакты с завода
ми на европейской террито
рии СССР. Вообще же треть 
наших выпускников остаёт
ся работать в Томске,

Во время практики сту
денты выезжают на места 
будущего распределения. 
Примериваются не только к 
тем условиям, в которых 
придется работать, но и 
жить. Возникает момент за
интересованности: предприя
тие хочет получить хороше
го специалиста и предостав
ляет для него все условия, и 
наш выпускник старается хо
рошо учиться, специализи
руется. Ведь плохого специа
листа, который не оправдал 
надежд, предприятие может 
отправить восвояси и затре
бовать назад ту сумму, кото
рую оно уплатило за него. 
Правда, подобных реклама- 
ций пока не было.

Так что студенты очень 
заинтересованы, в заключе
нии контрактов с предприя
тиями на целевую подготов
ку специалистов. Совсем не
давно был случай: приехал
товарищ из Кузбасса. На 
шахте установили импорт
ное оборудование — требу
ется специалист нашего про
филя. В таких случаях речь 
уже идет об индивидуальной 
подготовке. И мы это дела
ем: готовим специалистов на 
конкретное предприятие, на 
конкретное оборудование.

Когда семьдесят процен
тов своих выпускников мы 
будем распределять по целе
вым договорам, вот тогда и 
исчезнут те настроения, ко
торые еще сильны в неко
торых отраслях промышлен
ности, например в оборон
ной: а, мол, все равно специ
алистов дадите. У  вас же 
план, значит, можно и не 
платить за них.

— Я  думаю, что я конвер
сия, да гласность помогут 
поставить точку иа таких 
настроениях.

— Конечно. И еще хоте
лось бы добавить, что сту-' 
денты прекрасно понимают: 
средства, полученные по 
контрактам с предприятия
ми, пойдут не только на раз
витие учебного процесса, но 
и на улучшение их обще- 
житского быта.

•— Значит, не только на
учные работники, « о  н сту
денты тИ АСУРа надеждой 
глядят в завтрашний хозрас
четный день?
-  Да.

Интервью вел
А . ОСТРОВ.

1ВАШЕ МНЕНИЕ
Наверное, {статья «Гости у отчих ворот» 10 августа 

затронула душк многих (Людей. Действительно, сегодня 
малокомплектные сельские школы испытывают большие 
трудности Ц' работе, в них не хватает квалифицированных 
учителей.. И качество знаний учащихся многих сельских 
школ, «онечно, отстает {от качества знаний | .городских 
школьников.

Т р у д н о с т и  склады
ваются в основном 
от того, что в обла

сти более 40 процентов 
школ малокомплентные, то 
есть в школе имеется по од
ному классу — комплекту, 
а в классе количество уча
щихся— от одного до 10. Что
бы учителю иметь полную 
нагрузку (чтобы получать 
зарплату), приходится вести 
несколько предметов. Поэто
му вполне естественны низ
кие результаты обучения, 
когда физик ведет химию, 
биологию, да еще и уроки 
труда. Чтобы готовить учи
теля к работе в малокомп- 
лектной школе, управление 
народного образования вмес
те с ТГПИ, пользуясь теперь 
правами самостоятельности, 
открыли факультеты и отде
ления по подготовке учите
лей широкогх) профиля: учи
тель истории и иностранного 
языка, учитель истории, 
географии, биологии...

Чтобы возродить село, 
беспрепятственно открьша- 
ем школу начальную, 8-лет
нюю, реорганизуем 8-летние 
в средние даже при 5 — 6 
ученикак в 9-м классе. А  
это увеличивает потребнос
ти в педагогических кадрах. 
И они (потребности) неиз
меримо выше расчетных 
норм. В связи с этим уве
личен прием в пединститут 
и педучилища. И все равно 
педагогов не хватает: одна 
из причин — большая теку^ 
честь. Ежегодно получаем 
около 700 молодых специа
листов, и ежегодно выбьша- 
ет до пятисот. Чтобы закре
пить выпускников, надо ре
шить несколько задач. Одна 
из первых — педагогические 
коллективы должны готовить 
себе замену, направляя сво
их выпускников в педучили
ще и пединститут. Над этим 
мы настойчиво работаем не
сколько лет. Во многих 
средних школах открыты пе
дагогические классы, разра
ботана для них программа. 
Выпускники этих профиль
ных классов в 1989 году 
имели право сдать вступи
тельные экзамены в ТГЛИ 
раньше и пошли в вуз по це
левому назначению.

Кроме того, сельские 
школьники идут тоже по це
левому приему, и вот уже 
два года организуем прием 
вступительных экзаменов' в 
пединститут на местах в рай
онах, чтобы создать благо
приятные условия сельским 
школьникам. Стали чаще 
посылать в вуз своих вы
пускников и школы районов 
области. В результате этого 
нынче 85 процентов, или 
766 человек,, принятых на 
I курс, — выпускники школ 
Томской области (в том чис
ле 54,5 процента— по целе
вому приему).

Но здесь много еще надо 
работать педагогическим 
коллективам по повьппеяию 
качества знаний учащихся, 
так как многие абитуриенты 
не выдержали экзаменов. 
Более 200 выпускников не 
подтвердили оценок, выстав
ленных в аттестатах о сред
нем образовании. На факуль
тет начальных классов не 
поступил ни один человек из 
Каргасокского, Бакчарокого, 
Кожевниковского, Тегуль- 
детского, Шегарского райо
нов.

Закрепление учителя на 
селе — это создание усло
вий, особенно жилищно-бы
товых.

Надо оказать, что многое 
делается по строительству 
домов для учителей силами 
управления народного обра
зования, рай(гор)ояо и сами
ми учителями, которые вы
ступают в роли подрядчиков. 
Ежегодно мы сдаем более 
4 тысяч квадратных метров

жилья. Хорошо строят в 
Бакчарском, Ча1ИНском, Па- 
рабельском районах. Но ре
шить все вопросы мы не 
можем. Поэтому руководи
тели хозяйств, базовых пред
приятий, местные Советы 
должны проводить линию на 
обеспечение учителей благо
устроенным жильем в пер
воочередном порядке, как 
это предусмотрено законом.

Вернулись молодые спе
циалисты из с. Крыловка 
Бакчарокого района, так как 
негде жить. Перераспреде
лился учитель из нос. Свет
лого. Как укомплектовать 
школы в селах Елизарово, 
Исламбуль, Егорово, Бело
сток Кривошеияского райо
на, Поротняково Бакчарско- 
го, Тунгусово, Соколовка 
Молчановского, если там нет 
квартир для учителей?

В этом году после обра
щения управления народно
го образования в «Учитель
скую газету» с приглашени
ем учителей приехать в на
шу область мы получили 400 
писем. И лишь 25 учителей 
приехали. А  большинство не 
устроили те условия, кото
рые мы предлагали. Поэто
му хотелось бы, чтобы во
круг школы объединили уси
лия органы народного обра
зования, трудовые коллекти
вы предприятий и хозяйств, 
чтобы они не только созда
вали материальную базу для 
школы, но и окружили учи
теля заботой. Будет хоро
шая школа — будет и хоро
шее село.

К счастью, в некоторых 
селах начинают это пони
мать. Многие руководители 
Бакчарского района заклю
чили договор с молодыми 
специалистами, устанавли
вая к зарплате 30-процент- 
ную надбавку и предостав
ляя благоустроенное жилье. 
И за счет этого в районе 
значительно дучше с кадра
ми учителей. А  с возрожде
нием школы возродились и 
некоторые села, например 
.Подольск. Хочу заметить 
также, что управление на
родного образования разре
шает Тегульдетскому, Бак- 
чарскому районам, находя
щимся в сложных условиях, 
выходить на прямые дого
воры с молодыми опециали- 
сгами —  выпускниками ТГУ, 
ТГПИ, педучилищ.

3. БАРАШ ЕВА, 
начальник областного 

'управления народного 
образования.

ivm m
ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ

п а р т и й н а я
ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

16 мая 1935 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
отметило, что партком Том
ского. университета не уде
ляет должного внимания 
марксистско - ленинскому 
воспитанию научных работ
ников. КультЦропу горкома 
было предложено проверить 
работу кружков мармсшма- 
ленинизма при Доме уче
ных.

22 мая 1935 года бюро 
(Нарымского окружкома 
ВКП(б) обсудило вопрос о 
состоянии меди«о-1санитар- 
ного обслуживания местно
го населения и отметило 
Ш1ачительный рост сети и 
капиталовложений на здра
воохранение среди корен
ных жителей округа и улуч
шение качества медико-са
нитарного обеспечения.

2 июня 1935 года бюро 
Томского горкома партии 
отметило формально-бюро
кратическое отяс(шени.е 
парткома- и завкома завода 
«Металлист» к изобретате
лям, обязав в декадный 
срок рассмотреть все вне- 
сешые предложения.

2 июня 1935 года бюро 
Томского горкома партии 
«поставило на вид» дирек
тору и секретарю парткома 
Томского пединститута за 
{формальное {вьшолнение 
директивы горкома по изъ
ятию троцкистской литера
туры.

9 августа 1935 года вы
шло постзяовление бюро 
Запсибкрайкома ВКП(б) по 
докладу Томского горкома 
партии, в котором указано 
на слабую работу с кадра
ми, низкую революционную 
бдительность, запущенности;) 
партийно-'массовой работьЯ 
беспечность партгруппьг 
горисполкома. Отмечено, 
что до сознания коммуни
стов не доведено значение 
устава сельхозартели.
Крайком обязал горком 
провести проверку «парт- 
документов под знаком 
подъема партийной рабо
ты».

29 августа — 15 сен
тября 1935 года в Тым-
ском районе в колхозе 
«Красная звезда» работала 
первая передвижная полит
школа. Слушатели изучали 
материалы по программе 
кандидатов партии и сочув
ствующих, с ними проводи
лись занятия по краеведе
нию, изучались документы 
X I пленума ЦК ВЛКСМ, 
V II Конгресса Коминтерна. 
В обеденный перерыв чита
ли газеты, художественяукт 
литературу. Во время дви| 
жения по рекам слушатели 
школы заготавливали яго* 
ды, орехи.

7 ноября 1935 года уча
стники слета стахановцев 
завода «Металлист» напра
вили письмо А. Г. Стаха
нову с сообщением, что pa-j 
бочие завода подхватил1д 
его почин и изготовили 
(электроотбойный (молоток 
новейшей конструкции, изо- 
бретевный ифофессором 
К. Н. Шмаргуновым и ус
пешно прошедший испыта
ния на шахтах Кузбасса.

29 ноября 1935 года 
бюро Нарымского окружко
ма ВКП(б) приняло поста
новление «По вопросу про
работки и реализации речи 
тов. Сталина на I Всесоюз
ном совещании стахановцев 
промышленности и транспор
та и других материалов со
вещания». Бюро обязало 
райкомы партии «не допу
скать подмены действитель
но большевистской работы 
по организации стаханов
ского движения шумихой».

7 декабря 1935 года 
Ф. И. Бериевский писал 
Нарымскому окружкому 
партии, что им и М. М. 
Лейманом посланы колхоз
никам библиотечки (стоимо
стью 590 руб. 72 коп. и 
669 руб. 55 коп.) в знак 
благодарности за внимание 
к ним в годы ссылки, и про
сил отослать книги в д. Го
родище и д. Майкове. где 
они отбывали ссылку.®

* Бериевский Ф. и. — рабо
чий, член партии с 1909 года, 
отбывал нарымскую ссылку в 
1915—1916 гг., принимал ак
тивное участие в борьбе за 
Советскую власть в Латвии. С 
1923 года заведовал издатель
ством «Прометей» в Москве.

18 декабря 1935 года 
Томский горком партии и 
горисполком провели первый 
городской слет стахановцев. 
Стахановцы завода «М е
таллист» подарили первый 
(Электрический стбой|ный 
молоток присутствовавшему 
на слете стахановцу Куз
басса И. А, Борисову.

А . АКАЧБНОК, 
сотрудник (партийного 
архива (Обкбиа (КПСС.

А
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•  ПИСЬМА ИЗ СЕЛА
•  «ВИДЕОКЕЛЬИ» И ПРЕСТУПНОСТЬ
•  ТОЛЬКО САМОЛЕТОМ МОЖНО  
ДОЛЕТЕТЬ
•  ДРАМЫ ПЕРНАТОГО МИРА
•  ЦЕНА РЕШЕНИЯ ИСПОЛКОМА

Н Е Х Г Е П Ю

За минушиую неделю редакция полу
чила 109 писем и 83 ответа на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.
Наступившие в нашей жизни демонратические переме

ны буДят инициативу людей, меняют самосознание, за
хватывают и глубинные районы области. Наверное, не 
случайно едва ли не треть редакционной почты из 
сельской местности. А  вызваны письма чаще всего не
вниманием, равнодушием, нежеланием местных власте^ 
решить по существу те или иные проблемы. И люди, 
отчаявшись, вьгнуиодеиы обращаться «выше>,^ начинать 
утомительный м ара^я по инстанциям.

Под боком у райцентра поселок Победа Шегарского 
района, а безо(^азие с торговлей хлебом здесь неопис^ 
емое. «16 августа, — сообщает Разгоняева и еще 12 
жителей, — хлеб не привозили совсем. А  чаще всего 
доставляют к закрытию магазина. Вот и сидят цельши 
Днями старушки в очереди, ожидая, привоза. Когда 'же 
будет выдерживаться график? Убедительно просим при
крепить нас к хлебозаводу поселка Дзержинского Том

ского  района...>.
Конкретно, по-государственному мьклит житель по

селка Четь Тегульдетокого района В. С. Барановский. 
Четыре года в местной школе почти бездействует ста
нок для изготовления ручек для лопат. Их^вьшускают 
всего 1.500, хотя могли бы ежегодно в 4— 0 раз боль
ше. В результате идут пустыми из Тегульдета автома
шины, а могли бы попутно везти нужные товары народ
ного потребления. _ _ „ „ „ „
1«С  помощью районе, — продолжает Барановский, — купи- 
УетГнон ал” проиаводетаа Йолоаой ройни. В совхоза он ино- 
4 ! л1т прмажал «оз дола. И сразу обоепочилн материалом 
для ремонта наш лосолок. Можем делать 
дрань. Попытался я взять а «ТоилвспромВ» в ирадит фрезер
ный станом, но лона отказали. Помогите нам с оборудовани
ем, л мы можем сделать очень многое. Истосновались по на
стоящему делу...». ^, л  .

Несколько писем пришло из Молчановского района. 
Что волнует людей? Г. С. Куклину и 12 ее односельчан 
из Нарги — транспортная проблема. Кончается лето, а 
дорог\' до Молчанова никак не могут отремонтировать. 
Автобусы не ходят. «Попутки» не берут, а на «Ракету» 
не попасть.

Именно в самое горячее время не завозят сюда и 
сахара. Осыпается богатый урожай ягод. «Раньше все 
на самогонщиков валили, но не гонят же они свое зелье 
из мыла, стиральньйс порошков, соды? Когда же кон
чится это безобразие?». гг и и

Инвалид Великой Отечественной воины К. а. из- 
сильчук возмущен отказом Молчановского пищекомби- 
ната принимать ягоду. « А  зимой будет пусто в магази
нах, или станем ждать, когда привезут грузы из Болга
рии и Венгрии. Область может вполне накормить себя 
продуктами собственного производства, а мы не в состо
янии организовать прием и переработку. Грош цена нам, 
если этого не добьемся. О хозрасчете тогда и думать 
нечего...».

Газета ужа удаляла внимание темам заготовок орехов и 
ягод. И тем ив^мвнео начальник межрайонной 

«ИИ С И. «овальков из Белого Яра напоминает о роЛении 
гШврхивнвтсного райисполномв о «зонах .*2?
.ш,гоАНино8. призывает и лесным вогатствам», С Л5 августа на 
Ссах железнодорожных станциях Р*йона,_в аэропорту, на при
стани на автодорога Колпашвво — Белый Яр устанавливаются 
й” ты н1нтроля «  соблюдением правил вывоза даров леса.. 
По дорогам Ы рекам проводится .патрулирование...».

А. Т. Михайлов встревожен захламленностью и за
грязнением пригородных лесов в эту пору. «Всюду 
свалки, и скоро, наварное, не останется ни одного чи
стого дерева. Не избежали этой участи и кедровники, 
грибные рощи. Памятники бескультурья из металличе
ских конструкций, например, в районе аэропорта. Не
ужели мы и дальше будем так бездум1НО-равярдушны к 
природе?».

О. П. Боярскую тревожит состояние городского ле
са по Иркутскому тракту. Погребная стихия губит этот 
некогда прекрасный мо.лодой массив. А  в Октябрьском 
райисяЬякоме бездействуют.

Злободневную тему развивает томичка Половинкииа.
«■Скажите: почему опять началась пьянка? Продают 

спиртное в продовольственных магазинах. Хотят пьяни
цам угодить? А  почему должны страдать остальные лю
ди? Что творится, например, в магазине №  37 ■ на ул. 
Мичурина. Школьный сквер заполонен пьяницами. Долго 
ли терпеть эти издевательства,..». ___

и закончить обзор «отолось бы янояь письмом из сяла. ьсть 
нвпояалону от Томска деревенька Надежда. Фронтовики жа
луются НТО их продукты увозят в Наумовну, хотя в Надежде 
есть свой магазин. Больным «  пожилым людям приходится 
ходить пешиом за 7 километров. С просьбой помочь обраща
ются 9о"л1?^ннй Савиных. Лолех, Чубов. J b ^ o p o ,
Горбачев и другие из Надежды с надеждой на вмешательство 
Томского {райисполкома*

с  любовью к природе

Острый .сигнцп^

Два письма на одну тему

ИЫТДРСТВА С КИЛЕТАИИ
В авиаиассе с. Зырянского мне не продали билет на 

8 августа до Вильнюса через Москву или Новосибирск. 
Хотя обратилась я туда, как и предусмотрено правила
ми за 30 дней до вылета. Кассир выписала билет на 
11 августа и только до Москвы. На вопрос, как доби
раться до Вильнюса, кассир пожала плечами.

Предвидя это, я еще в Вильнюсе, собираясь в Зы
рянское, пыталась оплатить обратный проезд, но в 
агентстве мне сказали, что Томск отказывает в этом.

Хочется опросить руководство Томского агенг^ства 
воздушных сообщений; отпускается ли какой-то процент 
билетов на районные кассы и на приобретение билетов 
на обратный путь? Правильно ли поступила кассир, 
выписав мне билет не до Вильнюса, а только ^  Мсюгаы?

Г. КРУПЦЕВА.
г. Вкльнюс.

Мы, пассажиры, столкнулись с проблемой, которая, 
уверены, возникает ежедневно у кассы агентства Авро- 
флота, обслуживающей местные авиалинии. К обеден
ному перерыву здесь скапливается до 20— 25 человек. 
То’мительное ожидание в очереди продлевается на це
лый час, пока отдает кассир. А  ведь многие отпраши
ваются с работы, теряю,! уйму времени.

Кажется, чего проще: подменить кассира на время 
обеда другим, работником. И нет проблем. Хотели напи
сать об этом в книгу жалоб и предложений, но ее не
оказалось на месте. , _

А . БРЮ ХАНОВ и другие (всего в  подписей).

— |Прокомментиро в а т ь 
эти письма мы попросили 
начальника областного 
агентства воздушных сооб
щений М. Л . ПУРЛИК.
Вот что она сказала:

— Летом, как правило, 
поступает много жалоб на 
отсутствие мест на самоле
ты. В это время значи
тельно увеличивается пас
сажиропоток. При состав
лении летнего расписания 
это обязательно учитыва
ется я частота рейсов до 
Москвы, Симферополя, Со
чи, Ташкента, Фрунзе, Ле
нинграда, Читы увеличивает
ся. Но авиапредприятие на
ходится в жесткой зависи
мости от наличия топлива и 
туристических бюро, кото
рым удается заключать 
договоры на перевозку 
групп туристов непосредст
венно с Министерством 
гражданской авиации, минуя 
наше агентство. В результа
те мы вьшуждеиы ежеднев

но ограничивать продажу 
мест на рейсы московского, 
симферопольского и фрун
зенского направлений.

За это лето перевезено 
около четырех тысяч детей 
в здравницы Черноморско
го побережья. Такой боль
шой объем перевозок детей 
нам не планировался, и мы 
организовали 18 дополни
тельных рейсов до Москвы, 
Симферополя и Еревана и 
одновременно огратачивали 
продажу билетов на рейсо
вые самолеты.

Продажа билетов и брони
рование мест производится 
за 30 дней до вылета са
молета, включая день про
дажи. Для тех, кто от
правляется на санаторно- 
курортное лечение — за 
31 день до вылета на по
лет без пересадки. Всего в 
горюде и области 56 касс. 
Количество мест для про
дажи билетов и бронирова
ния по кассам не опреде
лено —  любая может об

ратиться в агешство и по
лучить места.

С 1 ноября прошлого года 
продажа транзитных биле
тов с открытой датой Ми- 
tEfflCTepcTBOM ’ ^граявданской 
авиации запрещена незави
симо от перио|да года. Ис
ключение состаВ'Л1Яют лица, 
1приобретаюш!ие билеты по 
требованиям на выдачу 
служебного билета, воен^ 
ным и на получение биле
та со скидкой 50 процен
тов тарифа. Так что кас
сир поступила правильно, 
оформив авиабилет Г. В. 
Крупцевой до Москвы, т. е. 
до первого пункта посадки.

Многие сетуют на боль
шие очереди в агентстве. 
Да, к сожалению, это дей
ствительно так. Но у нас 
пока нет автоматизирован
ной системы, которая по
зволила бы значительно 
согкратить время на приоб
ретение билета. Только в 
третьем квартале 1990 го
да планируется установка 
А С У  «Сирена-2» — пульта 
бронирования и продажи 
билетов. Но задействовать 
ес возможно только при 
наличии нового помещения 
агентства, о котором в на
шем городе пока молчат.

Согласна с тем, что мно
гие жалобы справедливы. 
В этом плане ведется вос
питательная работа в кол
лективе. Но я полностью 
не согласна с А . Брюхано
вым, который (ПРВДлагает 
заменить кассира на время 
его обеденного перерьгаа. 
Кассир — материально от
ветственное лицо, и заме
нить его никто не имеет 
права. Согласно статье 57 
КЗоТ РСФСР и правилам 
внутреннего распорядка, 
работники агентства имеют 
право на обеденный пере
рыв. Время его обозначено 
на лицевой панели рабочего 
меОта.

Н. НИКОЛАЕВ.

Рубят лес 
под дачи

в водоохраввой оовв дерев- 
нн Оськвво. Кто ответах ва
это?

Полтора года назад яда- 
тели Оськина обраща
лись в редакцию за по
мощью: под дачи варварски 
вырубали припоселковый 
лес, относящийся к водо
охранной зоне. Погублены 
были великолепный кедрач, 
сосны. Без разрешения вы
рубили 20 соток леса, и 
сейчас пни до сих пор не 
(выкорчеваны, порубочные 
остатки брошены и явля
ются источником питания 
для короеда, а виновные в 
этом варварстве так и не 
наказаны. В конце авгус
та ньгаешнего года ктчиго 
отвел для Bbipj^KH еще 
один участок, уже затеса
ны сосны.

Лес вокруг Оськина жи
тели деревни сохранили в 
трудные годы войны. Сей
час в деревне два дачных 
кооператива, несколько баз 
отдыха, дом престарелых 
«Лесная дача». А  недале
ко— подсобное . хозяйство 
дома престарелых. Лес яв
ляется единственной защи
той деревни от свинарника 
и пыли с гравийной дороги, 
ведущей в Киреевск. Про
сим редакцию помочь.

Г. ШЕВЦОВА,
В. КАРПОВ, 

Ю. ВНУЧКОВ,
Н. ДОМРАЧЕВА,

М. ТАРАКАН ЧИ КО ВД,
О. СМОЛЬНИКОВА 
и другке (всего 80 

подписей).

от РЕДАКЦИИ, в  прошлом 
году газет* публикоаала пись
мо жителей Оськино !о неза
конной аырувне леса а аодо- 
охранной зоне. Редакция рас
следовала этот фант совмест
но е работниками областного 
управления лесного хозяйства. 
Есть решение Шегарского рай
исполкома о сохранении леса 
в районе Оськина. После вмо- 
шательства газеты в прошлом 
году рубка была приостанов
лена, но, видимо, руководители 
Побвдинского сельского Совета 
и Шагарского райисполкома не 
только и* контролируют выпол
нение своих решений, но и не 
ведают, что происходит на вве
ренных им территориях. Кто 
«узаконил» новы* вырубки ле
са? Ждвм ответ на ВТО пись
мо из Шегарского райисполко
ма.

Мысли вслух

О Т К У Д А  Н А Ш И  БЕДЫ
Результативно (бороться 

со злом можно лишь тогда, 
когда знаешь его истоки, 
причины. А  некоторые, на 
мой взгляд, совсем очевид
ны.

Недавно группа мальчи
шек, возвращаясь из видео
салона, бурно обсуждала 
•только что просмотренный 
фильм. И восторгались де
ти... насилием. Я встрял в 
разговор, и один из обсуж
давших «поставил меня на 
место»; «Вы, дяденька, 
обалденно отстаете от жиз
ни... Не представляете,' как 
вое там ржали, когда он... 
этому, ну какой в красном 
был одет, пасть рвал. А  тот 
орет, сплошная хохма...».

Тут комментарий не ну
жен. Только неясно мне, 
кто же и когда всерьез 
займется контролем «про- 
дукции» многочисленных 
видеосалонов? Под чьей же 
эгидой они работают на 
самом деле? Если горкомов 
и обкома комсомола, то 
почему такая беспечность? 
;Ведь содержание боль

шинства видеофильмов по
разительно убого. В ны
нешних «видеокельях» не 
воспитаешь гражданина.

И давайте задумаемся, 
какова необходимость имен
но в ночных молодежных 
кафе. Кто туда ходит? Мо
лодежь какого возраста? 
Той, что работает, надо вы
спаться, а тем, кто не ра
ботает, и дня хватило бы 
для безделья. А  так: днем 
эти завсегдатаи опят, 
ночью же— кафе с «виде- 
ком», потом хождения по 
улицам, разгромы киосков, 
а заодно и избиение слу
чайных прохожих...

Многие наши беды — от 
бескультурья. Значит, глав
нейшая задача дня — вос
питание, в том числе самих 
себц. От воспитания— и вос
питанность. и культура, и 
вежливость, и честность, и 
сознательность, и милосер
дие... Без такой общей ра
боты не помогут и. эконо
мические рычаги, пpизь^ 
вы, почины и начинания...

Дворяне России обучали 
своих чад, .как себя вести.

Мы же, пролетарии, эти 
«.пережитки прошлого» вы
бросили на «свалку исто
рии». А  теперь ее найти не 
можем, чтобы узнать, как 
себя вести (и на съездах 
тоже). А  учить этому надо 
с первых дней жизни, и не 
только теоретически. И не 
одно поколение. С яслей, 
сада, в школе, дома в 
семье, на производстве.

В детстве в деревне мне 
было легче. Там, если кто 
похабищну нес, его прези
рали всем миром. Не гово
ря уж о том, если кого-то 
на воровство потянуло. В 
деревне было все на виду. 
А  что сейчас на наших го
родских улицах? В общест
венных местах, на тран
спорте?..

И хуже всего, что все 
мы вроде бы культурные, 
сознательные люда, ниче
го не видим, ничего не 
сльшшм, когда встречаем 
хамов, хулиганов, сквер
нословов. Часто ли вы ви
дите, когда пассажиры, 
дружно возмутившись,
вышвыривают из автобуса

распоясавшегося пьянчугу?
Так вот, уважаемые со

граждане, до тех пор, пока 
мы сами, все вместе, друж
но, разом не возьмемся 
наводить порядок в нашем 
общем доме, да не калша- 
нейски, а от всей души, 
никакие постановления (в 
том числе и последнее. 
Верховного Совета СССР 
(«О  решительном усилении 
борьбы с преступностью»), 
не помогут, никакой «реши
тельной борьбы» не будет. 
Понять это —  уже начало 
будущего успеха.

И последнее. В начале 
пятидесятых годов на каж
дом перекрестке улиц об
ластного центра честно, до
бросовестно несли нелегкую 
службу постовые милици
онеры. готовые прийти на 
помощь в любом случае, 
днем и ночью. Увы, скла
дывается впечатление, что 
сегодняшняя милиция ут
ратила оперативность своих 
прёдшественииков. Д  ведь 
есть и служба «02 », и па
трульные машины с рация
ми.

Над этим грустным об
стоятельством стоит заду
маться уже самим ра^т- 
никам милиции.

Н. МОИСЕЕВ.

На то мы и люди...
Известный русщшй ор

нитолог. С. А. Бутурлин го
ворил, что «абсолютно 
вредных птиц, заслужива
ющих истребления, не су
ществует». Но, когда я 
сказал жене, что «наших 
ласточек» ловит и уносит 
к себе в гнездо сокол-чег
лок, она чуть не расплака
лась; «Ты  бы пристрелил 
его, что ли. Он же их всех 
перетаскает».

Такова наша реакция, 
когда мы узнаем о продел
ках хищников, которые 
убивают более слабьщ. 
Помню, было время, когда 
все птицы с крючковатыми 
клювами зачислялись в 
ранг вредных и, естествен
но, повсеместно уничто
жались. Но, слава богу, мы 
одумались. Ибо в природе 
нет ничего лишнего. Все в 
«ей взаимосвязано и вза
имовыгодно— от комарика до 
того же сокола.

Этот сокол — мой ста
рый знакомый. Наблюдаю 
за ним уже несколько лет.

Гнездится он близ дерев
ни Нозю.чийО, а за данью 
летит к нам, в Нагорный 
Иштан. Такой уяс у хищни
ков неписаный закон: не
трогать, не убивать все жи
вое возле своего дома. Не
которые мелкие птицы 
пользуются этим «зако
ном», даже гнезда в непо
средственной близости от
гнездовий хищников строят. 
Защита надежная; своих-то 
птенцов они охраняют зор
ко, а заодно и соседей...

Как только сокол появ
лялся в небе возле Ишха
на, ласточкинбереговушки 
поднимали тревожный писк 
и начинали метцться из
стороны в сторону, резко 
набирать высоту. А  тем 
временем сокол спокойно 
кружил в небе, высматри
вая жертву. И среди сотен 
пичуг он всегда безошибоч
но выбирал самую слабую 
либо большую, неопытную 
и камнем устремлялся к 
це-ти. Он отбивал ласточку 
от стаи, потом гнал до тех

пор, пока она не оказыва
лась у него в когтях. Про
махов почти не было.

На чердаке нашего дома 
в Нагорном Иштане каждое 
лето лепят глиняное гнездо 
ласточки, где выводят 
птенцов.* Вот и ньшче они 
вывели четырех. Я часто 
наблюдал, как ласточки их 
кормят, хлопочут возле них 
с раннего утра и до позд
него вечера...

И вот совсем недавно я 
вновь услышал тревожный 
писк ласточек. По привыч
ке посмотрел в небо, одна
ко крылатого разбойника 
не заметил. Но вдруг уви
дел его на бреющем полете 
вдоль дёревенской улицы. 
Шумпо пронесся он чуть 
ли' не возле моих ног и уже 
на взлете сцапал-таки лас
точку. Но не береговушку, а 
более крупную, деревен
скую. Я заволновался: уж 
не нашу ли?

Но птенцы были на мес
те, по очереди подлетали 
и родители. Наконец при
шло время, когда молодые

ласточки стали днем поки- 
)да,Т|Ь гнездо, (возвращаясь 
в него лишь на ночь. Во 
дворе они любили сидетц иа 
бельевой веревке, раскачи
вались на ней. а ртдители 
без устали поставляли, им 
насекомых.

Любопытные, резвые за
дорные птенцы', похоже, 
даже испытывали удоволь
ствие, когда я или кто-либо 
из моих гостей потихоньку 
раскачивали веревку. Они 
радостно трепыхали кры
лышками, свиристели, но 
не улетали.

А  сокол меж тем пова
дился навещать нас все ча
ще и чаще. TipeBoira не про
ходила, и я как-то поднял
ся на чердак, чтобы пере
считать своих квартиран
тов. Посмотрел и... ахнул. 
В гнезде сиротливо жался 
к .родителям . всего один 
птенец. Остальных перело
вил сокол. На мое появле
ние ласточки не обратили 
никакого внимания. Видимо, 
горе их было безутешным.

Обычная драма в перна
том мире, где хищник уби
вает, чтобы жить. Но вся
кий раз это приносит боль.

В. СОМОВ.
Томский район.
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и ДЕРЕВО, и КАМЕНЬ. ТОМСКИЕ ЭТЮДЫ.
Фото А. БАТУРИНА.

Пишущая машинка не собирается пока сдавать 
своих авторитетных позиций, несмотря на бурное 
повсеместное кастунление современной 1техннки с 
ее богатейшими — экономящими дефицитное вре
мя деловых людей —  возможностями.

В Дрездене (ГД Р ) в рамках 88-го конгресса 
«Интерстено» состоялся очередной чемпионат ми
ра. На 104 столах, поставленных в зале,городско
го Дворца Культуры, высокую скорость и безоши
бочность печатания продемонстрировали участни
ки из 81 страны.

Фото А Д Н — ТАСС.

Человек и его права

ВЕРНЕМСЯ 
В СВОБОДНЫ Й  
САЛЬВАДОР!

— Вернуться в Сальвадор? Конечно, хочу, но 
ведь это все равно что прямехонько отправиться 
на тот свет.

Невысокого роста худощавого парня, видимо, 
всерьез задел мой вопрос после одной из пресс- 
конференций в помещении Координационного ко
митета сальвадорских беженцев в Мехико. Мигелю 
25 лет, он недавно стал членом комитета, и еще не 
привьш беседовать с иностранными журналиста
ми. Но его не смущал включенный дикто^н, и 
он начал вспоминать...

— Бежал из Сальвадора около двух лет на
зад, спасаясь от призыва в армию. Дважды удава
лось избежать рекрутчины, но в тот раз из-за ча
стых облав понял: пора «сматывать удочки». К то
му же не было работы. Я из бедной семьи и рас
считывать на помощь родственников не мог. Hjtk- 
•но'было искать выход. Жить в Сальвадоре сегодня 
невыносимо: нескончаемые аресты, девятилетняя 
война бьет прежде всего по молодежи. Поступил в 
университет, но понял, что учебу придется оста
вить и уехать. Если ты парень, да к тому же сту
дент, то хуже не придумаешь: находишься в по
стоянной опасности. В первый раз з^рали, когда 
вечером возвращался из университета. Высадили 
из автобуса и увезли в казарму. Долго пришлось 
выкручиваться, рассказывать о больных родите
лях. Сержант послушал и отпустил, только по зу
бам заехал. Считай, повезло. Многих вот так за
бирали, и больше никто о них ничего не слышал.

Из Сальвадора выбрался без гроша. Погранич
никам оказал, что я слесарь и иду покупать под
шипники в гватемальскую лавку, что недалеко от 
границы, Пропустили. Тяжким оказался переход 
из Гватемалы в Мексику. То и дело «койоты» — 
местные контрабандисты пристают с угрозами, 
требуют денег. Из^за них многие беженцы повер
нули назад. Дорога долгая, здесь требуется уме
ние сжать зубы и, несмотря ни на что, идти. На 
мексиканской границе дождался ночи. Переплыли 
на купленных с приятелем у местных жителей 
пластиковых мешках через пограничную реку. 
Благо, она из-за засухи обмелела. Пообсохли и се
ли в переполненный автобус второго класса, ехав
ший в штат Чьапас. Спасибо ребятам: научили
нас этой премудрости. Машины первого класса ос
танавливают кордоны полиции и «нелегалов» воз
вращают в Гватемалу. Во втором классе ездят 
крестьяне. Чумазые, запачкаешься, брезгливо го
ворят полицейские.

В нашем комитете, продолжает Мигель, вопрос 
о репатриации обсуждали не раз. Все понимают: 
пока идет война, возвращение невозможно. Надо 
решить главный вопрос. Родине нужны мир, спра
ведливость. свобода и демократия. Ведь беззако
ние вынудило нас покинуть Сальвадор. Из страны 
бежала пятая часть населения —  один миллион 
250 тысяч человек. Около 500 тысяч осели в 
СШ А, почти 300 тысяч живут в Мексике, осталь
ные —' в Коста-Рике, Гондурасе, Австралии, Кана
де. Из тех 300 тысяч, что в Мексике, только пять 
тысяч пользуются помощью Верховного комисса
риата ООН по делам беженцев.

Едва мы добрались до Мехико, нас забрала 
патрульная полицейская машина. В отделении, ку
да нас доставили, было уже человек пятнадцать бе
женцев: пятеро сальвадорцев, остальные— гондурас
цы и гватемальцы. «Сейчас отправят обратно»,— 
мелькнула мьюль. Однако с нас потребовали де
нег, которых почти не оставалось, и отпустили.

Здесь никто иа нас не забывает о родине. Долг 
перед ней заставляет стремиться назад. Частенько 
заглядываю в Дом Сальвадора.. Это наше земляче
ство в Мехико. Там дружеская, братская атмосфе
ра. Стараюсь быть в курсе всего, что происходит 
в моей стране. Как ни странно, но отсюда многое 
видно лучше. В Мексике мы решили создать орга
низацию для помощи соотечественникам. В 1983 
году 30 сальвадорцев образовали Координацион
ный комитет. Сейчас в нем сотрудничают около 
500 человек. Разумеется, мы не можем решать 
проблемы жилья и занятости. Но кое-что нам по 
силам. При содействии ряда мексиканских органи
заций создали курсы, где беженцы могут овладеть 
наиболее ходовыми специальностями. Даем юри
дические консультации. (Ьам живу в пригороде Ме
хико, в районе Неца, который газеты называют 
трущобами. Работаю, где придется.

Мигель слегка вздрогнул — щелчок, в дикто
фоне кончилась кассета. На прощание он лишь до
бавил;

—  Новое правительство националистического 
Республиканского союза —  партии садиста д ’Обюс- 
сона подливает еще . больше масла в пожар войны. 
Активизировались «эскадроны смерти». Каждое 
утро «скорая помощь» собирает на улицах трупы. 
Над Сальвадором до-прежнему мрак. Мы хотим 
вернуться на родину, но мы вернемся в свобод
ный Сальвадор.

/ А . КРАВЧЕНКО.
Мехико. (ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



kKRACHOE
^ З Н А М Я . i сентявря Ш 9 ГОДА ф М 201 120721) ф СТР. 4

Г

)

Wi

{  J

i - :

сонал болыпщы. Ис остава
лись в стороне и железно
дорожники, особенно работ
ники вагонного и локомо
тивного депо. Они помогли 
^изготовить нестандартное 
оборудованиё. Охотно бла
гоустраивали и озеленяли 
территорию, очищали по
мещения от строительного

новой
ЛЕЧЕБНИЦЕЙ!

в ТОМ СКЕ СПРАВИЛА НОВОСЕЛЬЕ 

Ж Е Л Е З Н О Д О Р О Ж Н А Я  Б О Л Ь Н И Ц А
Этого счастливого часа 

ждали здесь почти десять 
лет. Медленно, черепашьи
ми темпами поднимались 
этажи больничного комп
лекса, рассчитанного на 300 
мест. Нарушался ритм 
стройки, срьгвались графи
ки, а у генерального под
рядчика всегда находилась 
в оправдание масса объек
тивных причин. И вот два 
с половиной года назад на 
смену строительно-монтаж
ному поезду №  347 на 
площадку пришел новый 
хозяин — ГОРЕМ-10 трес
та «Томоктрансстрой». 
Всего полтора года понадо
билось ему, чтобы долго
строй начал обретать кон
туры завершенности. Была 
возведена . поликлиника, ря
дом поднялЬя хозяйствен
ный корпус, где размести
лись пищеблок, прачечная 
и котельная. И вот нако
нец стационар переехал в 
новое здание.

На торжественном ми
тинге, как всегда, звучали 
теплые слова в адрес стро
ителей. И, пожалуй, спра
ведливо. На этот раз сдача 
объекта не сопровождалась 
длинны.м перечнем недоде
лок, хотя по ходу строи
тельства исправлялся брак 
предшесгвеняиков1, /шоси- 
лись изменения в проект
ную документацию. Непло
хо работали монтажники, 
плотнши и отделочники. В 
числе лучших начальник 
треста «Томоктрансстрой» 
В. Е. Богач назвал брига
ды Н. В. КравцО'ва, А. 3. 
Сухорукова и В. Е. Кома
ровой.

Приблизить новоселье 
помогло содружество стро
ителей с трудовыми кол
лективами Октябрьского 
района. Сменив белые ха
латы на спецовки, рука об 
руку с профессионалами 
работали врачи, медсестры 
и санитарки, весь медпер-

мусора. А  ко'гда отделения 
были сданы под ключ, рас
ставляли мебель и обору
дование.

В отделке больница ус
тупает некоторым ново
стройкам здраваох,ран€вия. 
Здесь нет мрамора, искус
ной резьбы. Все просто и 
удобно.

По сравнению с тем, что 
было в старой больнице, 
улучшились условия для 
больных и медперсонала. 
Палаты рассчитаны на 
5— 7 человек, но почти в 
каждом отделении, а их 
семь, включая детское ле
гочное, новое анестезиоло
го-реанимационное, есть 
2— 3-местные палаты со 
всеми бытовыми удобства
ми. Они будут предостав
лены в ОСНОВ1ЮМ инвали
дам и участникам войны. В 
новой больнице открыто 
просторное, очень удобное 
приемное отделение с цен
трализованной стерилизз)-

111111111И1»ти111т1П1П11111П11П11И1пШ11ШШШ1Пцциш11

На центральном рынке г. Томска продажа сельскохо
зяйственных продуктов за август 1989 года составила 
1,5 млн. рублей, э том числе продажа продуктов расте
ниеводства — 0,6 млн. рублей, продуктов животноводст
ва — 0,9 млн. рублей. Как подсчитало областное управ
ление статистики, по сравнеяяю с прошлым годом прода
жа уменьшилась 1(в сопоставимых ценах) иа 19 процентов, 
средние цены увеличились на в процентов.

Значительно {возросли цены на ранний картофель (в 2 
раза), мясные продукты: говядину (на 27 процентов), ба
ранину (на О цроцентов), свинину (на '11 процентов).

Продажа
(в центнерах, молоко-

Оредние цены
-в литрах) (копейки за вг, литр)
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^1-4 в  SiH

Картофель ранний 9 218 в 24 p. 40 80 в 2 р.
Лук репчатый 102 72 71 125 150 120
Свекла 3 5 в 1,7 p. 50 50 100
Морковь 5 10 в 2 p. 200 200 100
Огурцы свежие 83 123 148 200 200 100
Ог5фцы соленые 26 22 85 225 300 133
Помидоры свежие 194 126 65 350 250 71
Чеснок 11 7 64 400 450 • 113
Лук зеленый ' 8 - 8 100 ,150 200 133
Яблоки 289 193 67 450 350 78
Груши ■ 157 105 67 550 450 82
Вишня — 8 — 600 —
Абрикосы, персики 302 149 49 750 600 80
Слива, алыча 168 93 55 600 550 92
Виноград 107 106 99 ЗСО 400 133
Клубника 23 38 в 1 ,7 '. ЭОО 400 133
Черная смородина 39 84 в 2,2 р. 300 400 133
Фрукты сушеные 4 12 вЗр. 350 400 114
Ойхи 59 17 29 850 800 94
Арбузы, дыни 435 239 55 250 175 70
Говядина 728 721 99 550 700 127
Баранина 22 119 в 5,4 р. 550 600 109
Свинина 305 511 в 1,7 р. 450 500 111
Сало свиное 4 4 100 400 400 100
Молоко свежее 1.910 2.090 109 100 100 100
Творог 13 8 62 300 400 133
Сметана 10 9 90 500 500 100
Мед 81 17 21 1.000 1.000 100

С О О БЩ АЕТ

Сегодня — облачная по- ществеяно без осадков, ве- 
года с прояснениями, време- тер северо-западный, 5— 10 
нами небольшие дожди, ве- метров в секунду, темпера- 
тер западный, 7— 12 мет- тура ночью 0— 5, местами 
ров в секунду, температура д© ю  градусов тепла, нц

11 — 13 jjo ^ g  заморОЗКИ, 0— МИНуС 
градусов тепла. „  , ,  , л

2— 3 сентября — пере- И — 16, по западу
мениая облачность, преиму- до 22 градусов тепла.

ЦИ01ШОЙ odpaoOTKoii, Рас
ширились возможности хи
рургов. Теперь гяпекологи- 
ческое, глазное и хирурги
ческое отделения имеют по 
две операционные и пред
операционные с душевыми. 
В старом здании была одна 
операционная на все отде
ления.

Как сказал главный врач 
больницы В. П. Синчеяко, 
для нормальной работы 
медперсонала есть все не
обходимое. В этом коллек
тиве Виктор Пантелеевич 
человек новый. Но, судя 
по репликам врачей и мед
сестер, опытный, энергич
ный организатор, практик, 
хорошо знающий специфи
ку лечебного учреждения.

— Оборудование и аппа
ратура есть, — говорит 
он,— К 1990 году министр 
[здравоохранения республи
ки обещает выделить новое, 
более совершенное!. Мощ
ность нашей больницы уве
личилась почти вдвое. Воз
росло и число специалис
тов. Пришло новое попол
нение, врачи высшей кате
гории, например хирург 
А. В. Шарыпов, анестезио
лог-реаниматолог В. Н. Фи
лимонов, гинеколог Н. Н. 
Катовщиков. Есть и моло
дые, после ординатуры.

В новой больнице сразу 
же стали внедрять новые 
формы организации труда. 
Вся хозяйственная слузк^ 
работает по бригадному ме
тоду. Укомплектована
бригада в терапевтичес- 
TSpM отделении. Собирают
ся последовать их примеру 
в глазном отделении. Люди 
будут интенсивнее рабо
тать — больше получать. 
К слову, о заработке. Це
ховым терапевтам и мед
сестрам предприятия же
лезнодорожного узла будут 
ежемесячно доплачивать по 
30 рублей. Медикам, как и 
железнодорожникам, дваж
ды в год предоставлен бес
платный проезд по железной

дороге, один — по Кеме
ровской, другой — по Со
юзу. Решается вопрос о до- 
'полнительном коэффициен
те — 30 процентах к зар
плате вместо 15.

Услугами новой лечебни
цы будут пользоваться не 
•йолько железнодорожники 
и их семьи. Больница ста
нет принимать по «скорой». 
Двери глазного и детиюго 
легочного отделений откры
ты для жителей всех райо
нов города, а гинекологи
ческого — преимуществен
но для женщин Октябрь
ского района.

Заведующий облздравом 
В. В. Пановйца выразил 
надежду, что медперсонал 
окажет качественную ле
чебную помощь и сельскому 
населению вдоль железной 
дороги от станции Тайга до 
Белого Яра.

На мипшге выступил 
также началышк медико- 
санитарной службы Кеме
ровской железной дороги 
В. А. Колпаков. Он заве
рил, что в скором времени 
начнется реконструкция 
старого деревянного корпуса 
больницы, где разместится 
детское легочное отделение 
на 120 мест с бассейном и 
залом лечебной физкульту
ры. Д ля медперсонала бу
дет строиться жилой дом, 
а неподалеку от. лечебного 
комплекса — санэпидстан
ция.

...Торжество закончилось. 
А  еще звучали слова на
путствия: проявлять боль
ше милосердия и душевно
сти к больным.

Хочется верить, что так 
и будет.

Г. КАЗАНЦЕВА.
• « *

Н А  СНИМКАХ: опера
ционная медсестра |п1яеко. 
логического / отделеняя 
В. И. Морозова ведет по
следние (прнготовлеиня к 
операции; один из корпусов 
больничяо - {поликлявичео- 
кого комплекса.

Фото В. АН ГАРИ Н А.

«я получил из Кнзза пись
мо от продсодатоля совата 
ватараноя нашвй дивизии. 
Он пишет: «В  конце янва
ря 1945 года посла гибели 
комвзвода управлаиия к 
нам прибыл на ату долж
ность пожилой старшина 
Чалиин Константин Семено
вич, с которым вместе мы 
и войну закончили. В вось
мидесятых годах я его ра
зыскал и до декабря 1986 

года вел с ним переписку...». 
Далее Ф. Береговой просит 
помочь разыскать своего 
однополчанина, с которым 
связь прекратилась,

Я пытался его разыскать,

ио лона безрезультатно. 
Долгое время он работал 
участковым инспенторои в 
разных сельсоветах райо
на, из ергаиог М1Ш ушел 
иа пенсию, Де 1968 года 
проживал в с. Аереноее Ко- 
жеаниковского района. Я 
писал а Томское областное 
управление внутренних дел, 
в пансионный отдел —  от
вета нет. Писал а Новоси
бирский областной совет ве
теранов войны —  тоже не 
ответили. Ездил в Вороно
во, и там никто с ним но 
пореписываатся, хотя ут- 
аорждают, что он живот а 
Новосивирено. Прошу через 
управление внутренних дел 
и пенсионный отдел поМочь 
разыскать его.

А. В. Горшенин, инвалид 
Отечественной войны вто
рой группы, с. Кожавниково, 
ул. Гагарина, 15, на. .15»,

Вниманию читателей!
в  связи с тем, что в из

дательстве «Красное Э|на- 
» я »  изменились графики 
выпуска газет, последу
ющие номера «Томской не
дели» будут выходить по 
ВТОРНИКАМ.

Телевидение
ПЯТНИЦА, 1 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.30 — «120 минут». 8.35 — 

Документальные телефильмы к 
началу учебного года. 9.05 — 
«Михайло Ломоносов». Фильм 
2-й. 2-я серия. 10.20 — «Ребя
там о зверятах». 10.50 — «Ин
ститут человека». 11.50 —
«...До шестнадцати и старше». 
12.35 — Мультфильмы. 13.10— 
К началу учебного года. На 
вопросы телезрителей отвеча
ет председатель Государствен-
кого комитета СССР по народ
ному образованию' Г. А. Яго
дин. _14.4р —, Футбол. Чемпио-
нат СССР. «Памщз» — «Спар
так». 2-й тайм. 15.30 — «Горя
щие пески». Документальный 
фильм. 17.00 —  «Веселые стар
ты». На приз ю^ба «Кожаный 
мяч». 17.45 — «путешествие в 
Страну сказок и приключений». 
Киноконцерт. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — «После 
стачки». Телеочерк. 19.20 
Концерт. 19.40 — «Михайло Ло
моносов». Фи.чьм 2-й. 3-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Это было... было...». 21.55 —

«Взгляд». 23.25 — Мультфиль
мы для взрослых.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гамиастака.
8.15 — Научно-популярный
фильм. 8,35, 9.35 — Литерату
ра. 5-й класс. 8.55 — «Там, за 
грядой синих, гор». Докумен
тальный фильм. 9.05 — Анг
лийский язык. 1-й год. 9,55 — 
Иностранные язьощ по телеви
дению. 10.40, 11.40 — «Окружа- 
ю щ м  нас мир». 1-й класс. 
12.05 — «Радость — это пес
ня». Фильм-концерт. 13.00 —
«Командировка». 3-я серия.
14.15 — Ритяшческая гимнасти
ка.

С 14.45 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Природа — наш 
дом», Княопрограмма. 18.30 — 
«На финише жаркого лета». 
Беседа зас.чужеяяого агронома 
РСФСР Л. Д. Анохяиа. 19.00 — 
«События недели». 19.20 — К 
Дню нефтяника. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыип1|»

МОСКВА
21.00 -  «Время». 21.35 — 

«Командировка». 3-я серия. 
22.50 -г Новости.

третья ПРОГРАММА 
МОСКВА

.17.00 — Новости. 17.10 —
«Вылет задерживается». Худо
жественный телефильм. 18.25
— Э. Григ. Симфонические тан
цы. 19.00 — Мультфильм. 19.15
— Гостелерадяо Узбекской 
ССР. «У  озера». 20.00 — «Спо
койной ночи, мапышн!» 20.15
— Ритмическая гимнастика. 
20.45 — Народные мелодии.

Зам. редактора
ю. И. Аришаев.

Театр
ДРАМ Ы

Гастроли Свердяваскоге го
сударственного ордена Трудо
вого Красного Знамени анаде- 
мичесиого товтра драмы.

1 сентября. «Лоднидыш» —
19.

2 сентября. «М андат» ~  19.
3 сентября. «Семейный ужин 

е пелооине второго» —  19,̂

б о л ь ш о й  
к о н ц е р т н ы й  з а л

Овъдвлоиньм на 1, 2, 3 еои- 
тября тоорчаекяо острочм ва- 
саужоиного артиста РСФСР 
Ю. Нинояаева лороноеятся иа 
7, В, В сентября, ,Вияатм дой- 
стоятольиы,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А »
1 сентября. «Побег* — 12-43, 

14-35, 18-25, 18-15, 20-05, 21-55. 
Праздник «День знаний» — 9.

2 сеятябоя. «Побег» — 9,
10-55, 12-4^ 14-35. 18-25, 18-15,
20- 05, 21-55.

3 сентября. «Побег» — 9.
12-45, 14-35; 18-25, 18-15, 20-05.
21- 55. «Золотой тюяонь» —
10-55.

ям. М. ГОРЬКОГО
1—3 сентября. «Пебег»  ̂ —

8- 35. 10-30,_ 12-25, 14-20, 18-15, 
18-10, 20-05, 22. «Очи чернью» 
(дае серян) — 8-30, .13-30,18-30. 
«Танцор «диско» (две серян)— 
11, 18, 21. «Ералаш» (еПецвы- 
пусм) — 9, 10-10, И-20, 18-20, 
;18-10.

«О К ТЯ Б РЬ»
1—3 сентября. «Тайна остро

ва чудовищ» — 9, 10-50, 12-40, 
14-30, 18-20, 18-10, 20, 21-50.. 
«Наш бреиелоевд» (Две серия) 
—  о, 18. «Приилючеиин Аяя- 
Вабы и сорока разбойиниов» 
(две серии) — 12, 15, 21. .

«ПИОНЕР»
1—3 сентября. Мультфильм 

«Кошиа, которая гуляла сама 
по сева» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
«Корона Российеней империи, 
или Снова неуловимые» (две 
серии) —  15-40. «Трагадня я 
стиле рок» (две серия) 18-10, 
20-40. '

ЯМ. и. ЧЕРНЫ Х
1 сентября. «Кондор» — 13, 

15. 17. 19, 21.
2, 3 сентября. «Кондор» — 

9, i l ,  13. 15. 17, 19, 21.
«СИ БИ РЯК»

1 сентября. «Урони на аавт-
ра» — 9-20, 11. «Нан три муш- 
иетора» (две серян) — 13-30, 
18. «Танцуй, танцуй» (две се
рии) — 18-30, 21.

2 сентября. Мультсборняк 
«Котенои по имени Гав» —
9- 20, И. «Как т т  мушнетма»
(две серии) — 13-30, 18. «Тан
цуй, танцуй» (две серия) .— 
18-30, 21.

3 сентября. Мультсборняк 
«Котанон по имени Гав» — 
0-20. «Каи три мушкетрра» (две

■ ---- о, 18. «тан 
цуй, танцуй» (две серия) —  
18-30,

серии) — 11, 13-30, 
внц< ■
21.
ВИДЕОТЕКА 

(ул. КрасяоармейскбК, 138)
1—3 сентября. «1*оввтвх-1»—  

10-20. «Роботех-Н» — 12. «Дее 
стрелы» — 14, 18, 18, 20,

Купим эледтрогравнпе- 
екяй аппарат типа ЭР-420, 
ЭР-820 или ЙОДОЛ1ЫХ типов.

Обращаться по телефо
нам: 75-18-85, 75-16^0.
75-22-28.

ДОМ К УЛ ЬТУРЫ  нее. 
ДЗЕРЖИНСКОГО пригла
шает на постоянную работу 
хореографа, преаодапателя 
во классу фортепнаво.

Проезд автобусом №  116 
от пл. им. В, И. Ленина до 
конечной остановки «Хлебо
завод».

Справки по тел. 91-16-69.

ОБЛАСТНОЙ СПОРТИВ
НЫЙ КЛУБ ВДФСО 
ПРОФСОЮЗОВ овъявяяет 
набор детей старше 4 лет на 
отделеяне фят^жого ката
ния иа хоньках. Зшшсь про
водится на центральном 
стадионе «Тр(уд» ежедневно, 
с 18 до 20 часов, кроме вос
кресенья,

С 1 сентября КООПЕРА
ТИВ «СВЕТОФОР» ПРИ 
ТО САВТОМ НеПЕ К Ц И И 
предлагает владельцам 
транспортных средств (с 
выездом по месту житель- • 
ства) следующие услуги: 
регистрацию транспортных 
средств, снятие с учета 
транспортного средства, 
выдачу дубликата техниче- 
окого паспорта щ® его уте
ре, csepi^ транспортного 
средства.

Справки по тел. 75-27-07.

КООПЕРАТИВ «АШГО- 
МОВИЛИСТ<^» предлагает
населенцю цовые услуга — 
заказ и доставку а в ^ у с -  
мых билетов по адресу за
казчика. Заказы принима
ются по тел. 4-36-79, с 9 
до 18 часов, за 2— 7 суток 
до отправления. Выходные 
дни — в субботу и воскре
сенье. '

Томское областное обще
ство любителей собаковод
ства 9— 10 сентября на 
стадкоке «ТРУД» яро м акт  
О В Л А С ТН Я О  ВЫ СТАВ
КУ  с л у ж Е в н о к с т ш -  
ТИВНЫХ И ДЕКОРАТИВ
НЫ Х СОБАК. Начало вы
ставки —  в 11 часов. В 
программе — экспертиза со
бак, показательные выступ
ления, занимательные коя- 
(Курсы, розыгрыш зоолоте
реи.

Томский двух орденов Т рудового Красного Зяамекя 
электротехянчеотй завод ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
должность директора завода.

Требования к кандидату:, обраооваяис —  высшее 
(энономичссяое, технйческое), стаж работы на 1^оводя- 
щей должности не менее 5 лет.

Срок подачи заявлений —  одни месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

Обращаться в коякурсаую комиссию ТЭТЗ. Теле
фоны —  4-54-39, 90-95-22.

Бюро по трудоустройству насеяешм совмсстко е учеб- 
но-пртзводоствеяным коибвяатом ТПО «Томскоблбыт» 
к лроязводетвенвымя объедкневиянн бытового обсяу- 
жнвания области ПРОВОДЯТ НАБОР учащихся па кур
сы: закройщик верхней мужской, женской и детской
одежды, закройщик легкой женской и детской одежды 
(приглашаются лица, имеющие стаж работы портного), 
срок обучения — 12 месяцев; портной верхней мужской, 
женской и детской одежды —  18 месяцев; портной
лепкого женского и детского платья— 12 месяцев; па
рикмахер (мзпкской— 5 месяцев, ж енский-7 месяцев); 
маникюрша, педикюрша —  3 меоща; фотограф
(для районов области) —  12 месяцев, фотолаборант, 
фоторетушер (для районов области)' —  8 месяцев;
часовщик —  12 месяцев; вьипивальщяца —  6 месяцев, 
вязальщица — 8 месяцев; слесарь-элект^шс (по ре
монту электрооборудования, бытовых машин и прибо
ров), слесарь по ремонту швейного оборудования —  12 
месяцев; швея по пошиву трикотажных изделий и порт
ной по ремонту одежды —  5 месяцев; скорняк (с уме
нием изготавгавать изделия из меха)— 18 месяцев; 
приемщик закюов городских и сельских комплексных 
inpHeMfndX пунктов, ателье— 2 месяца; обувщик по по
шиву и  ремовггу обуви —  11 месяцев.

Понимаются юнопш я девучпки с обрааоИашем 10 
классов. Зачисление проводится после собеседования. 
Собеседмаяие —  в 10 часов по адресу: г. Тойюк, ул.
Ивана Черных, 101, 3-Й этаж: для по;ртных— 29 июня, 27 
июля, 24 августа; для парикмахеров— 6 июля, 17 авгу
ста 1989 г. Время учебы засчитывается в трудовой стаж, 
Начало заияпйй— 1 сентября. Стипендия— 40 рублей. На 
учебнопршзводствениый комбинат принимаются по 
направлению Цровзводствеяного объединения бытового 
обслуживания хтбяастя. Иногородние обеспечюаются об
щежитием.

Поступающим необходамо Щ)едстаяить следующие 
докумеиты; направление, докумгат. об обраэоваияи, ха- 
рактерйсти|дг, 4 фотокарточки, справку с места жи
тельства, медицшгекую справку.

Обгащаться; г. Томск, ул. Махаяовича, 5, ул. Пушки
на, 71, ул. Веедская, 18, Справки по твлeфoнв»f 
5-73-31, 5-73-34, 5-73-43.

СПТУ-18 объявляет доиояиителъпий набор учащихся 
на 1989/90 учебный год по следующим специалъиос- 
тям:

на базе 10 классов — газевяектросварщик. Срок обу
чения — 1 год. стяпевдия— 30 рублей в месяц; яаетер- 
отдеяочшт. С ^ к  обучения— 1 год, стипендия-86 руб
лей |В месяц;

на базе 8 классов и с иеэаковчениым в0{сьмилет^ 
образ<жаиием: штукатур, облицбвпцп-пляточяик. Срок 
обучения — 2 года, стипендия— 50 рублей в месяц; 
столяр стронтельиый, плотиик. Срок обучения— 2 года, 
стипендия— 50 рублей в месяц; монтажник вяутренннх 
сантехнических систем и оборудования, электросварцях. 
Срок обучения — 2 года, стипендия — 40 рублей в
месяц.

Обучение в училище бесплатное. Всем нуждающимся 
предоставляется благоустроеняюе общежитие, Обуча
ющиеся два года находятся на государственном обеспе
чении. Учащиеся, закончившие училище на 4 и 5, имеюгт 
право на поступление в вузы и техникумы без обязатель
ной отработки на предприятии.

В училище работают спортивные секции, кружки 
кройки и шитВя, резьбы по дереву, фотокружок, 
вокалыю-ииструментальный ансамбль.

Заявление о приеме в училище подается на имя ди
ректора. К заявлению прилагаются: доклеит  об образо
вании, характеристика, мед|щинсхая оправка, справка с 
места жительства, в фотокарточек размером 3 x 4  см.

Адрес училища: 634021, Томск, ул. Лебедева,
102, Проезд трамваями 1, 3, 4, автоб^вми № №  2, 
15, троллейбусом М  2 до остаиовки «У л . л . Толстото». 
Телефоны для справок 1-17-16, 1-08-05.

Т Р У а О У € Т / »О Й С Г Л А ^

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬеШ Ш . ПРОЕКТНО- 

КОНСТРУКТОРСКИЙ И ТЕХНОЛОГИГЧЕСКИИ К А 
БЕЛЬНЫЙ ИНСТИТУТ г. Томска (фочно; яяжеяера т  
нормированию труда, кожфохера кабельных нздеЩ|^, 
элекпмкяарщяяа ручкой сва1«я, грузчика, сактехшонш, 
токарей, слесарей-яяструмеяталыцящ», слесарей мехшю- 
сборочяых работ, экономиста, бухгалтера.

Справки по тел. 75-98-71.
. .. ■ --------  . . .  . . >■ -- . ....... . III  ......

В ОБЛАСТНОЕ ОПТОВО-РОЗНИЧНОЕ ОБЪЕДИ
НЕНИЕ «ЛЕССТРОИТОРГ»: прорабой; ийчальянка ето- 
ляриого цеха; экояомяста, имеющего стаж работы в 
стоительной организации: инженера ио охране труда н 
технике безсшасяостя; начальника материальяб-техяячё- 
ского снабжения; энономяста по матернальяо-техническо- 
му снабжению; янженера-влектрика; сехретаря-машини- 
стку; смпкхянков, злектртюв я столяров 5-го— 6-то раз- 
рядов; водятелей; грузчиков; продавцов всех категоряя.

|Имеются стол заказов, столовая.
Справки по тел. 2-12-26, 2-55-11.

В КРИВОШЕИНСКОЕ JPHO БЫТОВОГО ОБСЛУ- 
Ж ИВАНИЙ НАСЕЛЕНИЯ — закройщиков верхней 
мужской я женской одежды со стажем работы не меиее 
2 лет. Семейные обеспечиваются квартирами.

Справки по тел. 2-15-30, 2-19-62.

За яаправлеяиямн обращаться в центр по трудоустрой
ству, переой^ению и тофорямггации населения: 
г. Томок, пер. Нахаиовяча, 5. Филиалы: ул. Пушкина. 71; 
ул. Бердская, 18.

Ректорат, партком, проф
ком полмтвхнячеемого ян- 
ститутв, химико-технологх- 
чесмий факультет, кафедра 
органической химки и тон
кого органического еяятева 
с глубоким прискорбием на
вещают о кончине ветера
на труда, пенсионера 

АНОХИНА
•ормса Андраевича

и выражают искреннее со- 
болеаиованяе родным и 
близким покойного.

Советский райком КПСС 
выражает гщгоокое еоболеа- 
нование Ю. и. Ситникову по

Эяиаидм Грйгормаиы.

Коллеятнв средней шко
лы М 7 выражает глубокое 
соболеаковакие родным по 
поводу смерти сотрудника 
школы

ЭАМЮДИНА 
Фадора Саргеавича.

Сотрудн1жй клиник НИИ 
кардиологии ТНЦ АМН 
СССР выражают глубокое 
собояеэноваиие И. М. Щер- 
бань и В. М. Щербаию по 
поводу OMejpTH матери 

ШАМЩИНОЙ 
Ккатерииы Луниинчим.

т Г

НАШ А Д РЕ С  ^  
------------ И ТЕЛЕФОНЫ

6 3 4 0 5 0 ,

.'.. Т О М С К *  Г С П ,  

1 Ш # Р У Н З Е ,  103/1

редактвра —
1-44-35

fS K J 'T & H '*™ ”  -
Отаатстааинмй сакретарь 
1-32-34
Са«<ратариат —
1-46-20
О^ал^ п^р^йной- жиаии -

? Я Я , -

? 5 И З ., '"? З У Х Г “ ™  -
О тдал^еф те1ЪФ 1̂ укн и строи-

-
Отдел иауни и учавиых 
аавемний —
1-ЗзЗз. 1-4в->5

Отдел инфврма1й т  и „  

О т л  фотвиляюстракий «ч
1-1в-10
Собегвв1тмй норрасиендант а 
Нолпашваа — Зв4̂ 1

Ж аи Я а й  -  5 3 H l " * ^  •
оощеетваиная приамивя —  
1-364М.
О1^^ «̂0ы1вяаи11|| —

■уиг| ^ ^  ив геиврвру -
Камв ~ 1-47-Й1
Обяветмав втиим истим м
оргаииавция —  1-Зй-М

.  ____  инявив, в«ю е
Тим пм Ф ия иаявталмтва «Крвсиав айвам  

634030, г. Томен, rc ik  пр. Фрунае; 103/1 
Гааата иечатветси e#eoiiniiM споеовом 

Выхеяит 300 раа в году.
К305603. Заказ М 201.
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